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Криптофермы заплатят  
за электричество  
больше населения

Как выяснил „Ъ“, энергетики на-
учились через суд повышать та-
рифы на электроэнергию для 
ферм по майнингу криптовалю-
ты в частных домах. «Иркутскэ-
нергосбыт» смог доказать, что 
фермы ведут коммерческую дея-
тельность, но покупают электро-
энергию по низким тарифам для 
населения. Однако из поданных 
85 исков компания пока выиграла 
только девять. Участники рынка 
не считают такой способ борьбы 
эффективным и ждут комплекс-
ного решения от регуляторов.

«Иркутскэнергосбыт» (гарантиру-
ющий поставщик электроэнергии 
региона, входит в «Иркутскэнерго») 
начал массово судиться с владельца-
ми майнинговых ферм в частных до-
мах региона. Компания считает, что 
фермы ведут предпринимательскую 
деятельность, при этом покупая 
электроэнергию по низким тарифам 
для населения. С начала года «Иркут-
скэнергосбыт» подал 85 исков к вла-
дельцам ферм на сумму 73,3 млн 
руб., сообщили „Ъ“ в компании. Вы-
играть удалось пока только девять 
дел: по решению суда частные фер-
мы перевели на коммерческие та-
рифы. Также «Иркутскэнергосбыт» 
сможет вернуть 18,7 млн руб. после 
перерасчета тарифа.

Иркутская область считается сто-
лицей майнинга криптовалюты 
в России из-за самых низких цен 
на электроэнергию: фермы исполь-
зуют много энергии для работы вы-
числительного оборудования и си-
стем охлаждения. Тариф в сельской 
местности региона для населения — 
0,86 руб. за 1 кВт•ч, а для малых пред-
приятий — около 3,6 руб. за 1 кВт•ч. 
С начала года «Иркутскэнергосбыт» 
выявил более 1 тыс. случаев серого 
майнинга в регионе. Такие объекты 
опасны для стабильного энергоснаб-
жения и могут приводить к авариям.

«Иркутскэнергосбыт» впервые 
выявил майнинговую ферму в част-
ном секторе в поселке Плишкино 
в 2019 году.
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In Bio Veritas
Биометрию можно будет сдать через приложение
Как стало известно „Ъ“, 
на следующей неделе 
Госдума может рассмо-
треть законопроект, в ко-
тором ко второму чтению 
появились поправки о воз-
можности сдачи данных 
в Единую биометрическую 
систему (ЕБС) самосто-
ятельно через приложе-
ние на смартфоне. Цель 
в том, чтобы повысить 
 популярность до сих пор 
не востребованной гра-
жданами ЕБС. Идея пред-
лагалась еще в 2020 году, 
но тогда ее заблокирова-
ла ФСБ. Теперь, говорят 
источники „Ъ“, силови-
ков удалось убедить, вве-
дя ограниченное исполь-
зование самостоятельно 
сданной биометрии толь-
ко для устанавливаемого 
правительством перечня 
операций.

Глава Минцифры Мак-
сут Шадаев сообщил в ходе 
форума инновационных 
финансовых технологий 
Fino polis Online 2021, что 
министерство подготови-
ло поправки к законопро-
екту о биометрической си-
стеме, которые позволят 
сдавать биометрию через 
мобильное приложение, 
хотя и для ограниченно-
го использования. Гражда-
не, которые через прило-
жение загрузят в ЕБС два 
типа биометрии — лицо 
и голос, смогут пользовать-
ся ограниченным кругом 
цифровых услуг в государ-
ственных органах и бан-
ках. По словам господина 
Шадаева, данные, получен-
ные через систему упро-
щенной сдачи биометрии, 
не станут полноценным 
средством идентификации, 

но могут использоваться 
в качестве фактора автори-
зации на «Госуслугах».

Законопроект о расши-
рении использования био-
метрии, предполагающий 
возможность самостоятель-
ной сдачи данных, был вне-
сен в Госдуму еще в 2019 
году. Причина появления 
опции в том, что граждане 
не спешат сдавать данные 

в ЕБС через существующие 
каналы — отделения бан-
ков и МФЦ.

Но тогда с резкой кри-
тикой проекта выступи-
ла ФСБ, фактически забло-
кировав идею из-за риска 
хищения персональных 
данных граждан. Чтобы 
продвинуть идею, расска-
зывают источники „Ъ“, за-
интересованные в развитии 

ЕБС Банк России, Минциф-
ры и «Ростелеком» в ходе 
долгих консультаций с ФСБ 
договорились о временном 
и усеченном порядке дейст-
вия данных, загруженных 
через приложения.

В сентябре для общест-
венного обсуждения был 
опубликован проект поста-
новления правительства 
о проведении эксперимента 

по размещению гражданами 
России своих биометриче-
ских персональных данных 
в единой информационной 
системе (ЕИС) персональных 
данных с применением мо-
бильного телефона, смарт-
фона или планшетного ком-
пьютера. Он предусматривал 
самостоятельную регистра-
цию граждан в ЕБС через 
приложение «Биометрия».

В п. 16 проекта поста-
новления перечислены 
случаи, для которых мо-
гут применяться «упрощен-
ные» биометрические слеп-
ки: отдельные банковские 
операции, проезд в метро 
и МЦК, системы контроля 
управления доступом на от-
дельные территории, заклю-
чение абонентских догово-
ров на услуги. Источники 
„Ъ“, близкие к обсуждению, 
говорят, что соответствую-
щие изменения внесены 
в исходный законопроект, 
поддержаны правительст-
вом и могут быть рассмотре-
ны Госдумой уже на следую-
щей неделе.

«Цель — популяризиро-
вать таким образом сервис 
среди граждан, простиму-
лировав их в итоге сдавать 
полноценную биометрию 
офлайн»,— поясняет один 
из собеседников „Ъ“. Для 
госпроекта такого уровня 
текущая ситуация — пол-
ный провал, подчеркива-
ет он, отмечая, что за три 
года собрано лишь немно-
гим более 200 тыс. слепков 
биометрических данных 
россиян.

Регуляторы заверяют, что 
упрощенная система сдачи 
биометрии безопасна. Так, 
в Минцифры подчеркива-
ют, что информация пере-
дается по защищенным 
каналам связи. Также в ми-
нистерстве отметили, что 
«планируют продолжить 
внедрять ЕБС в различные 
сферы правоотношений». 
В ЦБ «подтверждают без-
опасность упрощенной си-
стемы передачи биометри-
ческих данных».
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Спрос на топливо  
втопил
В этом году он превысит уровень до пандемии

Потребление бензина и дизтоплива 
в России в этом году превысит значения 
допандемийного 2019 года. В Минэнер-
го восстановление спроса связывают 
с «экономической активностью населе-
ния и бизнеса», оценивая рост потре-
бления за январь—ноябрь по  сравнению 
с аналогичным периодом 2019 года 
в 4,7% по бензину и 4% по дизтопливу. 
В январе—октябре, по оценкам «Петро-
маркета», рост спроса составил 1% по 
бензинам и 2% по дизтопливу. Потре-
бление растет, несмотря на удорожание 
бензина, которое в этом году, по данным 
Росстата, оказалось самым значитель-
ным с 2018 года.

Спрос на бензин и дизтопливо в России 
превысит допандемийный уровень 2019 
года. Согласно статистике Минэнерго, за 
11 месяцев отгрузки бензинов на внутрен-
ний рынок достигли 33,3 млн тонн, что на 
1,5 млн тонн, или 4,7%, больше, чем в анало-
гичный период 2019 года. Поставки дизто-
плива выросли до 35,9 млн тонн, то есть на 

1,4 млн тонн, или 4%, по сравнению с анало-
гичным периодом 2019 года.

Вслед за ростом экономической активно-
сти населения и бизнеса спрос на основные 
виды топлива полностью восстановился, зая-
вили „Ъ“ в Минэнерго. Там ожидают дальней-
шего повышения спроса «исходя из текущих 
тенденций по повышению качества топли-
ва на внутреннем рынке, его экологичности 
и ведущейся борьбе с суррогатами», в первую 
очередь это касается дизтоплива.

В «Петромаркете» согласны с тезисом, что 
спрос на автомобильное топливо в этом году 
превысит уровень 2019 года. За январь—ок-
тябрь потребление бензина и дизтоплива вы-
росло на 1% и 2%, до 29,9 млн тонн и 32,9 млн 
тонн соответственно, оценил «Петромаркет». 
При этом увеличение выпуска бензина рас-
тет медленнее, чем его потребление. За то же 
период НПЗ произвели 33,5 млн тонн бензи-
на и 66,2 млн тонн дизтоплива, что на 0,7% 
и 2,2% превышает показатели 2019 года.
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Принятие разрешений 
со скоростью мысли
Правительство упрощает выдачу лицензий

Белый дом запустил второй этап рефор-
мы лицензионно-разрешительной дея-
тельности — вчера опубликовано поста-
новление правительства о введении так 
называемого оптимизированного стан-
дарта. Его появление освободит получа-
телей лицензий и разрешений от предо-
ставления многих документов, которые 
уже есть у государства в электронных 
базах. В ходе стартовавшего в августе 
этого года экспериментального перво-
го этапа реформы время  рассмотрения 
 заявлений о выдаче лицензии удалось 
сократить с двух месяцев до трех не-
дель. Эксперименты правительства 
продолжают реформу контроля и над-
зора с его «регуляторной гильотиной». 

Опубликованное постановление прави-
тельства №2176 вносит правку в постанов-
ление №1279 от 30 июля 2021 года о про-
ведении эксперимента по оптимизации 
и автоматизации разрешительной деятель-
ности и лицензирования. Главное новшест-
во — введение «оптимизированного стандар-

та». Он освобождает заявителей, желающих 
получить лицензию или разрешение, от пре-
доставления документов, которые чиновни-
ки могут найти в электронно-информацион-
ных системах. Это, в частности, документы 
об образовании или квалификации сотруд-
ников, об их обучении, о наличии в штате 
заявителя специалистов соответствующей 
квалификации, о стаже работы и так далее. 
Стандарт не будет включать разрешительные 
документы или записи, а также сведения, ко-
торые заявитель получил по результатам ока-
зания государственных услуг.

Принимать «оптимизированные стан-
дарты» будет межведомственная рабочая 
группа. Она же будет информировать о стан-
дартах участников эксперимента по упроще-
нию выдачи лицензий и разрешений (это, 
в частности, Минздрав, Минпромторг, Мин-
труд, Минобрнауки, Минсельхоз, Минстрой, 
Ростехнадзор, Ространснадзор, ФНС, Роспо-
требнадзор и пр.). 
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миллиард рублей составил в третьем квартале чистый приток средств физических лиц на фон-
довый рынок (с исключением эффекта колебания валютных курсов и рыночных котировок), оценил Банк 
России. Это соответствует показателю за аналогичный период прошлого года. После замедления во втором 
квартале ускорился приток денег в иностранные акции, его чистый показатель в полтора раза превысил 
приток в аналогичные инструменты резидентов и квазинерезидентов. Такая ситуация наблюдалась несмо-
тря на отрицательную курсовую и рыночную переоценку в целом по портфелю. Высоким спрос был 
и на структурные облигации, в основном приток пришелся на фонды, ориентированные на китайский рынок.

ЖИЛИЩНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ

Дешевле уже  
построить дом из денег

Статистика Банка России за октябрь 
2021 года подтвердила впервые 
обозначившийся месяцем ранее 
спад объемов ипотечного кредито-
вания в России в годовом измере-
нии: в сентябре он составлял 5,3%, 
теперь усугубился до 8,4% (см. гра-
фик). Всего в октябре было выдано 
ипотеки на 501 млрд руб. (477 млрд 
руб. в сентябре), однако год  назад 
показатель составлял 546 млрд руб. 
За месяц было выдано 162 тыс. 
ипотечных кредитов против 212 тыс. 
годом ранее (минус 23,2%), что от-
части объясняется ростом стоимо-
сти жилья, во многом — по причине 
самого ипотечного бума. Средний 
размер кредита за год  увеличился 
на 20%, до 3,1 млн руб. (2,57 млн 
руб. годом ранее, показатель впер-
вые перевалил планку в 3 млн руб. 
в сентябре 2021 года). Средний 

срок ИЖК в октябре впервые пре-
высил 250 месяцев (222 месяца го-
дом ранее) — получатели, очевидно, 
растягивают ипотеку, чтобы сокра-
тить сумму ежемесячных выплат.

Переход ипотечного рынка к ста-
билизации (объемы ежемесячной 
выдачи, отметим, остаются на вы-
соких для России уровнях), помимо 
цены квадратного метра, объясняет-
ся ростом ставок — при высокой во-
латильности они долгосрочно сни-
жались до июля 2021 года, но после 
серии повышений ключевой став-
ки ЦБ тренд сменился. Средневзве-
шенная ставка к началу ноября за-
фиксировалась на 7,7% годовых 
(7,73% в сентябре, 7,78% в августе).

Качество обслуживания ипотеч-
ных долгов физлицами на этом 
фоне только растет. Так, доля «про-
срочки» по таким кредитам в их об-
щем объеме на 1 ноября состави-
ла 0,6% (против 0,9% годом ранее 
и 1% на 1 ноября 2019 года). Од-
нако это, вероятнее всего, также 
следствие ипотечного бума — сразу 
после получения «квартирного» кре-
дита платежная дисциплина тради-
ционно высока, падать она начинает 
спустя несколько лет.

Долгосрочно же происходя-
щее на ипотечном рынке говорит 
о его насыщении, по крайней мере 
при нынешних доходах населения 
и экономическом росте. В департа-
менте исследований и прогнозиро-
вания (ДИП) самого Банка России 
ипотечный бум полагают близким 
к исчерпанию (см. „Ъ“ от 30 ноя-
бря), оценивая рациональной выда-
чу около 500 тыс. ипотечных креди-
тов в год до 2025 года — во избе-
жание обвала спроса в 2026–2030 
годах. Впрочем, если ориентиро-
ваться на эти цифры, до торможе-
ния рынку еще далеко: нынешние 
темпы выше ориентира ДИП вчет-
веро, и рынку жилищного кредито-
вания есть куда падать.

Олег Сапожков
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Как пояснили “Ъ“ в аппарате курирующего реформу ви-
це-премьера Дмитрия Григоренко, принятое постановление про-
должает реформу контрольно-надзорной деятельности. В ее рам-
ках, напомним, была запущена «регуляторная гильотина», отме-
нившая с 1 января 2021 года около 12 тыс. устаревших норматив-
но-правовых актов, на смену им пришло почти 450 новых актов, 
принятых с учетом современных реалий и риск-ориентирован-
ного подхода. Треть обязательных требований к бизнесу была 
отменена, а остальные актуализированы — приведены в цифро-
вой формат или упрощены. В развитие этого процесса в августе 
2021 года и был запущен эксперимент по упрощению выдачи ли-
цензий и разрешений. Начали с двух массовых лицензий — на 
деятельность по монтажу, техобслуживанию и ремонту средств 
обеспечения пожарной безопасности (выдает МЧС, на 25 ноя-
бря — 43,3 тыс. действующих лицензий) и на фармацевтическую 
деятельность (Росздравнадзор и регионы, 28 тыс. на 1 декабря). 
Кроме того, эксперимент затронул и один вид разрешений — на 
право проведения негосударственной экспертизы проектной 
документации (находится в ведении Росаккредитации, 781 ак-
кредитованное лицо на 1 декабря).

Подача заявлений на получение этих документов в рамках 
эксперимента велась через портал госуслуг. Его итоги в аппа-

рате Дмитрия Григоренко расценивают как успешные — элек-
тронное обслуживание избавило предпринимателей от необ-
ходимости сканирования и прикладывания большого числа 
документов, а вместо выездной проверки была введена дис-
танционная оценка. В результате если ранее заявление на ли-
цензию рассматривалось до двух месяцев, то теперь срок со-
ставляет три недели (к концу года его планируется сократить 
до двух недель). Средний фактический срок аккредитации на 
право проведения негосударственной экспертизы сокращен 
до 3 дней при нормативном сроке 13 дней. При этом каждая 
третья услуга сейчас оказывается в течение одного-двух рабо-
чих дней.

Если до 1 января 2021 года лицензия выдавалась на бумаге, 
то теперь действует реестровая модель, в рамках которой мож-
но получить выписки из реестра лицензий на портале госуслуг. 
В аппарате Дмитрия Григоренко обещают, что до конца этого 
года через портал можно будет подать на получение уже 41 ли-
цензии. При этом планируется, что среднее число запрашива-
емых документов сократится в два раза, с нынешних десяти до 
пяти, а через год — снизится до трех. Всего правительство пла-
нирует до конца 2022 года перевести на портал госуслуг полу-
чение еще более 300 видов разрешений.

Отметим, что в опубликованном вчера постановлении ого-
варивается, что «с 10 декабря 2021 года в случае готовности ви-

трин данных» ведомства могут переходить на целевую модель 
разрешительной деятельности. Поясним, сейчас в рамках экс-
перимента сроки выдачи разрешений увязаны со сроками 
электронного межведомственного взаимодействия. «Витри-
ны данных» же представляют собой интерфейсы автоматизи-
рованного взаимодействия ведомств, что позволяет вывести 
процесс практически в онлайн-режим: де-факто речь идет о вы-
даче большинства документов в день обращения.

Первый вице-президент «Опоры России» Владислав Короч-
кин сказал „Ъ“, что экспериментальный формат, который дей-
ствует с августа 2021 года, трудно назвать первым этапом, так 
как он затронул совсем немного ведомств и небольшое чис-
ло компаний, но он был необходим для отлаживания систе-
мы и понимания ее сильных и слабых мест. Так что основная 
часть реформы, считают в «Опоре России», начинается сейчас. 
Значительная часть ведомств присоединятся к механизму ис-
пользования портала госуслуг до конца 2021 года. По словам 
Владислава Корочкина, основная выгода для бизнеса от ре-
формы заключается в автоматическом продлении действую-
щих лицензий. Также нововведения существенно экономят 
время и снижают риски для сотрудников компаний, которые 
в условиях пандемии смогут отправлять документы регулято-
рам дистанционно.

Георгий Смирнов, Олег Сапожков

Принятие разрешений со скоростью мысли

Законопроект об ужесточении правил 
применения контрольно-кассовой техни-
ки (ККТ) для обеления торговли на рын-
ках и ярмарках внесен правительством 
в Госдуму. Нововведения касаются про-
давцов — для них перечень оснований 
для освобождения от применения он-
лайн-касс сокращен, а также управляю-
щих рынками компаний: они будут обя-
заны ежемесячно проверять наличие 
ККТ у арендаторов, а в случае неустране-
ния выявленных нарушений отказывать 
в предоставлении торгового места. 

Правительство внесло в Госдуму законо-
проект, ужесточающий правила применения 
онлайн-касс на рынках и ярмарках — в част-
ности, за счет сокращения перечня основа-
ний для «освобождения» от их использования. 
Идея обсуждается с марта 2021 года. Как отме-
чали тогда в Минфине, перечень исключений 
сейчас установлен нечетко и недобросовест-
ные арендаторы «мимикрируют под льготные 
категории» (см. „Ъ“ от 29 марта). 

Поясним, сейчас не обязаны использовать 
при расчетах с покупателями онлайн-кассы 
предприниматели, занимающиеся торговлей 
на розничных рынках, ярмарках, но к этому 
прилагается обширный перечень исключе-
ний — в зависимости от того, что продается 
(например, обязательно применение ККТ при 
продаже ковров, мебели и других товаров из 
специального списка), и организации торго-
вого места (торговля, например, в павильонах 
предполагает применение онлайн-касс, а с не-
обустроенных мест, не позволяющих обеспе-
чить сохранность товара,— нет). 

По новым же правилам освобождены от 
применения ККТ будут только компании 
и ИП, которые применяют единый сельхозна-
лог, реализуя продукты с торговых мест пло-
щадью (включая места для хранения товаров) 

не более 15 кв. м (ранее предполагалось сжать 
норму до 5 кв. м). Для тех, кто сейчас не обя-
зан применять онлайн-кассы, этот режим со-
хранится до 1 апреля 2022 года (для сельхозпо-
требкооперативов — до 2023 года). С 2024 года 
они должны будут указывать в кассовом чеке 
наименование товара и его количество.

Поскольку допуск торговцев на рынки зави-
сит от их управляющих компаний, у них поя-
вятся новые обязанности и полномочия. Сей-
час, поясняют авторы проекта, у управляю-
щих рынком компаний нет действенных ме-
ханизмов воздействия на нарушителей. По за-

конопроекту торговые места, если они пред-
полагают обязательное использование ККТ, 
могут предоставляться только предпринима-
телям, у которых есть зарегистрированная он-
лайн-касса (проверить это УК смогут на сайте 
ФНС). Компания ежемесячно будет обязана 
проверять наличие зарегистрированной ККТ 
у арендаторов и при ее отсутствии уведомить 
их о необходимости устранения нарушения. 
На это отводится 15 рабочих дней, далее ком-
пания будет вынуждена отказать в предостав-
лении торгового места. Чтобы обеспечить кон-
троль наличия ККТ у арендаторов, Минфин 

уже внес поправки в КоАП об ответственности 
УК за уклонение от него. В Минфине „Ъ“ пояс-
нили, что «изменения направлены исключи-
тельно на фактическую реализацию существу-
ющих обязанностей применения ККТ про-
давцами и осуществление контроля за этим 
управляющими компаниями», а также позво-
лят сократить теневой оборот товаров на роз-
ничных рынках. При этом в ведомстве подчер-
кивают, что на физлица, не являющиеся ИП, 
нормы о применении ККТ, как и ранее, не рас-
пространяются. 

Член координационного совета «Деловой 
России», гендиректор ИТ-компании «Эвотор» 
(производитель онлайн-касс) Андрей Романен-
ко полагает, что «рынки до сих пор остаются са-
мой непрозрачной частью ритейла, их слож-
нее всего контролировать: не менее 500 тыс. 
торговых точек до сих пор не оборудованы он-
лайн-кассами, но не применять ККТ по закону 
могут лишь немногие из них». По его словам, 
наличие теневого сектора порождает нечест-
ную конкуренцию: предприниматели, кото-
рые «бьют чеки и платят налоги», по сути, ока-
зываются в проигрышной позиции по сравне-
нию с теми, кто работает «в тени».

«Мы понимаем, что подход правительства 
в том, чтобы налоги платили все и работали 
в единых конкурентных условиях. В конечном 
итоге от этого должны выиграть все»,— гово-
рит президент «Опоры России» Александр Ка-
линин. По его оценкам, в рознице на нелегаль-
ный сектор приходится 10–20% оборота мало-
го бизнеса. Однако, добавляет он, для продав-
цов ужесточение требований к применению 
ККТ — это затраты. «Было бы справедливо при 
ужесточении регуляторики предусмотреть на-
логовые вычеты на сумму приобретенной тех-
ники, как это делалось в 2018 году для ИП»,— 
добавляет он.

Евгения Крючкова

Касса будет пропуском за прилавок
Правительство ужесточает фискальный контроль за рынками

Как и предсказывает теория, 
 акценты правительства на тя-
желых последствиях пандемии 
 COVID-19 усиливали в 2020 году 
поддержку ограничительных 
мер населением. При этом под-
твердить наличие ожидаемого 
большего эффекта от акцентов 
на риски других людей в срав-
нении с личными рисками в ис-
следовании социологов Выс-
шей школы экономики (ВШЭ) 
для ограниченной выборки в РФ 
не удалось — авторы подтверди-
ли это только для респондентов 
с выраженной просоциальной 
позицией. Работа ВШЭ — одно 
из первых исследований реаль-
ной коммуникационной стра-
тегии властей РФ в пандемию, 
обычно она представляется или 
очень простой, или предельно 
изощренной и эффективной. 

Статья «Эффект от фреймирова-
ния рисков в поддержке ограничи-
тельной политики правительства 
в борьбе с COVID-19» трех социологов 
ВШЭ — Кирилла Чмеля, Айгуль Кли-
мовой и Никиты Савина — опубли-
кована в октябрьском номере журна-
ла PLOS One и анализирует результа-
ты двух опросов (март—апрель и но-
ябрь 2020 года) о восприятии ограни-
чительных мер правительства в борь-
бе с пандемией коронавируса. Мето-
дика исследования в рамках психо-
метрической парадигмы одобрена 
лабораторией сравнительных соци-
альных исследований Рональда Ин-
глхарта, умершего в мае 2021 года 
американского социолога, специа-
лизировавшегося на исследовании 
социальных ценностей. 

Чмель, Климова и Савин в рамках 
теории фреймирования (в упрощен-
ном виде — «эффективность» выска-

зывания зависит от контекста) про-
веряли две гипотезы о том, как фор-
мат и контекст сообщений властей 
РФ о рисках коронавирусной пан-
демии влиял на одобрение их огра-
ничительных действий (первая вол-
на опроса пришлась на первый ан-
тиковидный локдаун в РФ, вторая — 
на период смягчения ограничений). 
Первая гипотеза (H1) — более жест-
кая риторика и демонстрация боль-
ших рисков ведут к увеличению одо-
брения запретов. Вторая сформули-
рована в двух вариантах: сообщения 
о «рисках для окружающих» в этом 
смысле эффективней, чем сообще-
ния о личных рисках (H2), по край-
ней мере, для личностей с выражен-
ными просоциальными ценностя-
ми (H2a). Выборки опросов, как кон-
статируют авторы, не были репре-
зентативными: как это часто приня-
то в таких исследованиях, опросы 

заполняли в основном сотрудники 
самого университета.

Выводы авторов выглядят так. 
Гипотеза H1 на этих выборках под-
тверждена, гипотеза Н2 — нет, но 
есть подтверждения ее верности в ау-
дитории в формулировке H2a. Ины-
ми словами, жесткая риторика пра-
вительства для одобрения ограни-
чительных мер (это палка о двух кон-
цах, оговаривают авторы, поскольку 
наряду с поддержкой власти растет 
поддержка в целом авторитарных на-
строений) действеннее умеренной, 
но лозунги «Защити себя» и «Защи-
ти окружающих» для опрошенных 
были в среднем одинаково эффек-
тивны — второй лучше работал толь-
ко для тех участников опроса, кото-
рые по другим параметрам имели вы-
раженные просоциальные ценности.

Статья социологов ВШЭ демон-
стрирует, как на практике мало из-

вестно о том, что работает и что не 
работает в «антиковидной» пропа-
ганде: это малоисследованная тема, 
и в свете этого нередкие (и часто 
конспирологические) предположе-
ния о том, что власти и в РФ, и за ее 
пределами в пандемию COVID-19 
применяли изощренные методи-
ки манипуляции общественными 
страхами практически в режиме 
онлайн, с точки зрения социологии 
выглядят анекдотически. Реальный 
уровень возможностей социологов 
в этом вопросе статьей убедитель-
но продемонстрирован: если «тех-
нологии манипулирования» суще-
ствуют, то они должны основывать-
ся на чем-то радикально отличном 
от научного знания. Например, на 
квазирелигиозных воззрениях — 
или на коммерческих амбициях их 
дистрибуторов.

Дмитрий Бутрин

Пугать на здоровье
В ВШЭ подтверждают работоспособность в России жесткой карантинной риторики

с1

В перспективе привилегию не проводить выручку через  онлайн-кассы оставят 
только компаниям и ИП на едином  сельхозналоге с торговым местом не более 
15 «квадратов»  ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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Председатель Верховного суда 
(ВС) Вячеслав Лебедев на науч-
но-практической конференции 
во вторник анонсировал разъяс-
нения по вопросам применения 
законодательства в сфере защи-
ты окружающей среды. Фор-
мально доля дел об экологиче-
ских преступлениях в общей 
структуре преступности очень 
мала и составляет лишь 1%, 
да и тот обеспечивают всего две 
статьи УК — о незаконной рубке 
леса и добыче водных ресурсов. 
Но на самом деле это свидетель-
ствует лишь о гиперлатентности 
экологических преступлений, 
убеждены в ВС.

Научно-практическая конфе-
ренция по вопросам защиты окру-
жающей среды в ВС открылась се-
ансом связи с Международной кос-
мической станцией (МКС). Участие 
в мероприятии космонавта Анто-
на Шкаплерова организаторы объ-
яснили тем, что у него есть и юри-
дическое образование. Сам он заве-
рил, что «работа судей и космонав-
тов имеет много общего», а для него 
защита окружающей среды пред-
ставляет особый интерес, ведь эки-
паж МКС обеспечивает экологиче-
ский мониторинг. Космонавт пред-
ложил судьям обсудить использо-
вание спутниковых снимков в ка-
честве доказательств, ведь косми-
ческий мониторинг позволяет уста-
новить возникновение незаконной 
свалки, выявить незаконную рубку 
леса, противоправную добычу при-
родных ресурсов, равно как и, на-
пример, самовольные постройки 
и другие формы незаконного ис-
пользования земельных участков.

Следующий сеанс связи был 
установлен со Страсбургом. Госпо-
дин Лебедев представил участни-

кам конференции Михаила Лобова, 
недавно избранного судьей от Рос-
сии в Европейском суде по правам 
человека (ЕСПЧ). Это первое его по-
явление перед российскими судья-
ми в новом качестве, хотя с госпо-

дином Лобовым как бывшим руко-
водителем департамента политики 
и сотрудничества Совета Европы 
в области прав человека они уже 
хорошо знакомы, отметил предсе-
датель ВС.

Михаил Лобов напомнил, что 
в Европейской конвенции по пра-
вам человека не закреплено пра-
во на здоровую окружающую сре-
ду: протокол, который позволил 
это сделать, сейчас обсуждается, 

но до консенсуса по этому поводу 
пока далеко. Поэтому ЕСПЧ при-
ходится рассматривать экологиче-
ские дела на основании других ста-
тьей конвенции — например, ст. 2 
(право на жизнь по жалобе о взры-
ве метана на свалке в Турции), ст. 10 
(право на информацию по жало-
бе на загрязнение воздуха заводом 
по производству удобрений в Ита-
лии), ст. 8 (право на уважение част-
ной и семейной жизни, в том чи-

сле по  жалобе россиянки из Чере-
повца, чей дом попал в промзону). 
А тем временем в ЕСПЧ начинают 
поступать принципиально новые 
жалобы: так, суд коммуницировал 
заявление португальских активи-
стов против 33 государств, в том чи-
сле и России, которые с точки зре-
ния заявителей не выполнили обя-
зательства по поводу эмиссии пар-
никовых газов.

Судья гражданской коллегии ВС 
Сергей Асташов сообщил, что рос-
сийские суды общей юрисдикции 
рассматривают в год около 3 тыс. 
дел о возмещении ущерба за нару-
шение природоохранного законо-
дательства. При этом с точки зре-
ния теории права было бы ошиб-
кой подходить к природным объ-
ектам, как к имеющим лишь эконо-
мическую ценность, считает судья: 
«Понятия „земля“, „недра“, „вода“, 
„леса“ имеют глубокую нравствен-
ную сущность, и не чем иным, как 
народным достоянием, они быть 
не могут». На практике это означа-
ет, что нарушитель обязан не толь-
ко устранить нарушение, но и воз-
местить вред, причиненный окру-
жающей среде, уточнил господин 
Асташов.

Доля уголовных дел об эколо-
гических преступлениях в общей 
массе невелика и составляет всего 
1%, рассказал судья ВС Олег Зателе-
пин. Причем из 18 статей соответ-
ствующей главы УК работают всего 
две: о незаконной рубке лесных на-
саждений и о незаконной добыче 
водных ресурсов, по ним к ответст-
венности привлекают почти 90% на-
рушителей. По остальным статьям 
осуждаются единицы, либо вообще 
никто не осуждается годами. Но это 
не еще не говорит, что здесь у нас 
все хорошо, подчеркнул господин 

Зателепин: например, по офици-
альной статистике только 11% сточ-
ных вод, сбрасываемых в водные 
объекты, очищаются до установлен-
ных нормативов. Скорее такие циф-
ры просто свидетельствуют о гипер-
латентности экологических престу-
плений, предположил судья.

Среди вопросов экологической 
повестки, которые особенно волну-
ют ВС,— оценка действий аренда-
торов земель сельхозназначения по 
вырубке произрастающих там ле-
сов. Масштабы такой рубки огром-
ные, она проводится под видом ме-
лиоративных работ по расчистке зе-
мель, но на самом деле участки про-
сто вырубаются и захламляются 
древесными остатками. В сельхозу-
годья эти земли так и не превраща-
ются, поскольку такая цель не сто-
ит. Учет заготовленной таким обра-
зом древесины не ведется, возмож-
ность привлечения к ответствен-
ности участвующих в вырубке гра-
ждан для судов остается «неясной», 
а практика — противоречивой, ведь 
согласно ранее данным разъяснени-
ям самого ВС, леса на таких землях 
не считаются предметом преступ-
ления. Возможно, Верховному суду 
стоит вернуться к этому вопросу, 
дал понять Олег Зателепин.

Правительственное постановле-
ние, которое разрешает использо-
вать и продавать выросший на сель-
хозземлях лес, было утверждено 
в прошлом году. Согласно докумен-
ту, в течение двух лет со дня вступ-
ления постановления в силу или со 
дня регистрации права на участок 
собственники могут направить уве-
домление, каким образом намере-
ны использовать лес, в региональ-
ный Минсельхоз, Россельхознадзор 
и Росреестр.

Анастасия Корня

Верховный суд вышел на связь с космосом
Судьи намерены получше присмотреться к экологическим преступлениям

Госдума во вторник «решительно 
осудила» действия американ-
ских властей, приняв заявление 
«О недопустимости дискримина-
ции российских соотечественни-
ков в Соединенных Штатах Аме-
рики». Проект постановления, 
подготовленный думским коми-
тетом по делам СНГ и связям 
с соотечественниками, горячо 
поддержали «Единая Россия», 
КПРФ, «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) и ЛДПР. «Но-
вые люди» в обсуждении не уча-
ствовали, но голосовали тоже за.

Поводом к принятию заявления 
стало приостановление с 18 ноября 
работы Координационного совета 
организаций российских соотече-
ственников США. Авторы заявле-
ния указывают, что это произошло 
«в связи с жестким и беспрецедент-
ным давлением властей Соединен-
ных Штатов Америки». «На протяже-
нии последнего года не менее трех-
сот представителей наших соотече-
ственников, постоянно проживаю-
щих в США, подверглись преследо-
ванию по надуманным основаниям 
американскими спецслужбами, ре-
зультатом которого стало принятое 
и опубликованное 18 ноября 2021 
года заявление Координационно-
го совета организаций российских 
соотечественников США о приоста-
новлении своей деятельности»,— 
говорится в заявлении.

Обыски и допросы, а также изъ-
ятие личных вещей проводятся, по 
мнению депутатов, «в рамках рас-

следования по не имеющему ниче-
го общего с действительностью по-
дозрению в деятельности без спе-
циальной регистрации в качест-
ве иностранных агентов». Дейст-
вия американских властей «факти-
чески вынуждают наших соотечест-
венников отказаться от сохранения 
русского языка и культуры, от пра-
ва на свою идентичность», подчер-
кивается в документе. В связи с этим 
Дума «решительно осуждает агрес-
сивные действия властей США, на-
правленные против российских со-
отечественников», и требует «не-
медленного прекращения притес-
нений представителей русской об-
щины» в США.

В ходе обсуждения заявления 
депутаты разъяснили друг другу 
истинные мотивы действий амери-
канских властей.

«Почему они прижимают наших 
соотечественников? Потому что 
они грамотные все,— предположил 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский.— С юга идут люди в основном 
аграрии, а вот из России приезжают 
в основном очень грамотные. Они 
(власти США.— „Ъ“) боятся влияния 
на политическую жизнь. Армянская 
община самая мощная у них была. 
Так они на определенном этапе 
даже пытались сделать кандидата 
в президенты армянина, чуть-чуть 
им не хватило голосов».

Более 300 представителей Ко-
ординационного совета россий-
ских соотечественников подвер-
глись жестким репрессиям, рас-
сказал единоросс Виктор Водолац-
кий: «К каждому из них домой при-
ходило не менее 20–30 представи-
телей различных спецслужб, у них 

проходили обыски, проводились 
беседы о том, чтобы они забыли, 
что они русские, забыли о том, что 
нужно говорить на русском язы-
ке. И огромное желание сегодня 
у руководителей спецслужб Аме-
рики каленым железом уничто-
жить на территории США все, что 
свя зано с Россией». Депутат сооб-
щил, что со отечественникам при-
ходится отказываться от своего 
языка и культуры, чтобы обезопа-
сить себя и своих близких. Он так-
же  отметил, что в США все боль-
шую массовость набирает движе-
ние «Бессмертный полк», к которо-
му присоединяются и американ-
цы — те, кто «помнит подвиг совет-
ского солдата». И это тоже, по мне-
нию господина Водолацкого, раз-
дражает тех, кто «пытается постро-
ить однополярный мир». «Сегодня 

мы стоим с вами на водоразделе, 
когда с одной стороны зло, с дру-
гой стороны добро. Россия — это 
добро»,— патетически заключил 
единоросс. И напомнил коллегам 
о необходимости принимать зако-
ны и программы, которые позво-
лят соотечественникам вернуть-
ся «в родной дом, где их встретят 
с хлебом-солью», а не так, как это 
происходит сейчас, когда «человек 
для того, чтобы получить россий-
ский паспорт, проходит несколько 
кругов ада».

Казбек Тайсаев (КПРФ) не огра-
ничился осуждением США и загово-
рил о сокращении количества школ 
с преподаванием русского языка 
на территории постсоветского про-
странства. Вспомнил он и о помо-
щи жителям Донбасса, в связи с чем 
сообщил, что КПРФ подготовила 

и планирует внести в Думу проект 
постановления о признании само-
провозглашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик.

Алексей Чепа (СРЗП) вернулся 
к теме преследования соотечест-
венников в США и осудил «дискри-
минацию, граничащую с поощряе-
мой сверху русофобией». «Офици-
альный Вашингтон стал использо-
вать ни в чем не повинных людей 
как мишень, для мести из-за невоз-
можности заставить нашу страну от-
ступиться от своих стратегических 
интересов»,— отметил депутат.

«Новые люди» в обсуждении не 
участвовали, но голосовали тоже за. 
В итоге проект заявления поддержа-
ли 420 депутатов, против и воздер-
жавшихся не было.

Дискуссия в Думе состоялась за 
несколько часов до начала перего-
воров по видеосвязи президентов 
России и США, и принятое заявле-
ние вполне могло пригодиться Вла-
димиру Путину в ходе этого разгово-
ра, считает политолог Алексей Ма-
каркин: «Если Байден скажет про 
Алексея Навального, то Путин ему 
скажет про совет соотечественни-
ков. И на этом обсуждение прав че-
ловека может и закончиться. Это 
как в советское время было: они 
нам про академика Сахарова, а мы 
им — про Анджелу Дэвис. Или Пу-
тин может сказать: у вас Сенат пы-
тается блокировать „Северный по-
ток-2“, а у нас Дума тоже проявляет 
инициативу».

Ксения Веретенникова

Депутаты подружились против США
Госдума единогласно обвинила американцев в дискриминации русских

Центризбирком (ЦИК) провел 
ежегодное всероссийское сове-
щание с регионами. Прессу на 
мероприятие не позвали, но его 
участники во вторник рассказали 
„Ъ“, что на совещании обсужда-
лись итоги думской кампании, 
особенности трехдневного голо-
сования, взаимодействие ЦИКа 
с комиссиями на местах. Были 
также затронуты темы иностран-
ных агентов и дистанционного 
электронного голосования. 
При этом, по словам собеседни-
ков „Ъ“, публично никаких пре-
тензий ни к одному региону выд-
винуто не было, а совещание 
больше напоминало семинар.

Как и годом ранее, ежегодное со-
вещание с региональными избирко-
мами из-за неблагоприятных эпиде-
миологических условий прошло 6 
декабря в режиме онлайн, но в отли-
чие от прошлого года обсудить все 
вопросы удалось в один день. «Был 
анализ кейсов, прежде всего ориен-

тированных на технологические ас-
пекты организации голосования, 
в том числе в условиях пандемии,— 
поделился с „Ъ“ один из участни-
ков мероприятия.— Многодневное 
голосование, сбор подписей через 
ЕПГУ (портал госуслуг.— „Ъ“), про-
верки кандидатов, система видео-
наблюдения. А также на перспекти-
ву — расширение количества КО-
ИБов и обучение новых членов ко-
миссий». Другой участник совеща-
ния рассказал, что председатель 
ЦИКа Элла Памфилова поставила 
перед представителями региональ-
ных комиссий задачу сделать выво-
ды из итогов прошедших выборов, 
в том числе и по части применения 
новаций, имевших место в ходе кам-
пании. Имеется в виду и трехднев-
ное голосование, и онлайн-голосо-
вание, и применение закона об ино-
странных агентах, перечисляет со-
беседник „Ъ“.

Еще один участник совещания 
отмечает, что в целом оно прошло 

на позитивной ноте и никаких пу-
бличных персональных претен-
зий к работе региональных комис-
сий не было: «Ровное, рабочее сове-
щание. Темы про иноагентов и ино-
странное вмешательство звучали во 
вступительном слове Эллы Алек-
сандровны, но широкого обсужде-
ния не было».

Напомним, за несколько дней до 
этого мероприятия Элла Памфилова 
обсуждала с президентом Владими-
ром Путиным итоги выборов в Гос-
думу, и на этой встрече тоже подни-
малась тема иностранных агентов. 
Глава ЦИКа доложила президенту, 
что на сентябрьских выборах никто 
из их участников, имеющих такой 
статус, не был поражен в правах: на 
федеральном уровне, по ее словам, 
был один кандидат, который «выпол-
няет функции иностранного агента 
или аффилирован с организацией», 
а в регионах — шесть таких кандида-
тов. Обсуждалось и возможное изме-
нение закона об иностранных аген-

тах: госпожа Памфилова подчеркну-
ла, что его «надо упорядочить, что-
бы он был более эффективный и то-
чечный, целенаправленный, адрес-
ный» и «не ударял незаслуженно по 
тем, кто не заслуживает». Кроме того, 
председатель ЦИКа рассказала главе 
государства об успешном экспери-
менте по электронному сбору подпи-
сей и о формате трехдневного голосо-
вания, пообещав подготовить пред-
ложения по снижению нагрузки 
на избиркомы в связи с их работой 
в течение трех суток. Также на этой 
встрече Элла Памфилова заявила 
Владимиру Путину, что торопиться 
с повсеместным внедрением дистан-
ционного электронного голосования 
не стоит, пока не будет налажен меха-
низм гражданского контроля за этим 
способом волеизъявления.

Представители региональных из-
биркомов сообщили „Ъ“, что особое 
внимание на совещании 6 декабря 
уделялось вопросам цифровизации 
избирательного процесса и анализу 

опыта онлайн-голосования. Напом-
ним, на сентябрьских выборах-2021 
электронно могли проголосовать 
жители семи регионов: Ростовской, 
Курской, Мурманской, Нижегород-
ской и Ярославской областей, а так-
же Москвы и Севастополя. Дистан-
ционное электронное голосование 
проходило на двух платформах — 
федеральной и московской, и по-
следняя вызвала нарекания со сто-
роны ряда оппозиционных поли-
тиков и экспертов из-за задержки 
с публикацией результатов голосо-
вания, которые к тому же сильно 
скорректировали общий итог вы-
боров в пользу кандидатов, поддер-
жанных властью.

Кроме того, по словам собеседни-
ков „Ъ“ из регионов, на совещании 
обсуждались возможное измене-
ние порядка трехдневного голосо-
вания, конфликты с членами комис-
сий с правом совещательного голоса 
и дополнительные правила работы 
для них. В целом заседание было по-

священо «итогам выборной кампа-
нии, проблемным вопросам и реф-
лексии», резюмирует один из собе-
седников „Ъ“: «Как правило, на таких 
форумах никого публично не отчи-
тывают. Это другой формат». Новых 
установок членам комиссий тоже не 
давали, «фактически это был своего 
рода семинар», говорит другой участ-
ник совещания.

Как рассказал „Ъ“ источник, близ-
кий к Центризбиркому, по итогам 
осенней кампании стало понятно, 
что в плане профессиональной под-
готовки членов участковых комис-
сий еще есть над чем работать, необ-
ходимо также повышение правовой 
грамотности представителей «смеж-
ных» ведомств, задействованных 
в организации выборов. «Проблемы 
есть, нужно находить ключи к их ре-
шению и двигаться вперед»,— под-
черкнул собеседник „Ъ“.

Елена Рожкова,  
Анастасия Корня,  
корсеть „Ъ“

Разбор на позитиве
Центризбирком обсудил с регионами итоги сентябрьских выборов

Верховному суду во главе 
с Вячеславом Лебедевым 
(на фото) предложили 
взглянуть на нарушителей 
закона из космоса 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т Д Е П У Т А Т О В  И  А П П А Р А Т Ч И К О В  Д О П У С Т Я Т  В  Д У М У  Б Е З  П Р Е Д Ъ Я В Л Е Н И Я  Q R - К О Д О В

Депутаты и сотрудники аппарата Госдумы мо-
гут не предъявлять QR-коды для входа в зда-
ние нижней палаты парламента благодаря 
высокому уровню коллективного иммунитета, 
сообщил на пленарном заседании Думы во 
вторник ее спикер Вячеслав Володин.

«У нас один депутат болеет ковидом. 
Мы с вами начинали, когда на больничной 
койке было 12 депутатов. Сегодня уровень 
коллективного иммунитета депутатов 
Государственной думы составляет 94%»,— 
отметил господин Володин. Лидером среди 
думских фракций по уровню вакцинации 
и наличию антител, по его словам, является 
ЛДПР, на втором месте — «Единая Россия», 

затем идут «Справедливая Россия — 
За правду», КПРФ и «Новые люди».

При этом коллективный иммунитет думских 
аппаратчиков еще выше — 99%, подчеркнул 
спикер. «Именно поэтому сейчас, прораба-
тывая вопрос QR-кодов и, соответственно, 
необходимости проводить определенные 
мероприятия, связанные с посещением Госу-
дарственной думы, мы, что касается депутатов 
Госдумы и работников аппарата, учитывая 
результаты, выводим их за рамки этого тре-
бования. Потому что у нас либо переболели 
и есть антитела, либо привились»,— сказал он.

Как сообщал накануне „Ъ“, руководитель 
аппарата Госдумы Игорь Дивейкин в конце 

ноября представил Вячеславу Володину свои 
предложения по организации пропускно-
го режима, предполагающего проверку 
у посетителей Думы QR-кодов, которые 
подтверждают вакцинацию от коронавируса, 
факт перенесенной болезни или наличие ме-
дотвода от прививки. О проверке QR-кодов 
у депутатов и аппаратчиков в этом документе 
ничего не говорится: как пояснил „Ъ“ источ-
ник, близкий к руководству Госдумы, в этом 
нет необходимости, так как сведения об этих 
людях уже есть в думском аппарате. Что же 
касается тех немногих непривитых и непере-
болевших депутатов и сотрудников аппарата, 
у кого пока нет QR-кодов, то они смогут 

проходить в Думу по ПЦР-тестам, сказал „Ъ“ 
во вторник господин Володин.

В конце пленарного заседания пред-
седатель Госдумы вновь вернулся к этой 
теме, чтобы ответить на распространяемую 
в соцсетях информацию о том, что депутатов 
якобы освобождают от необходимости иметь 
QR-коды. «У нас все то же самое: если 
QR-код требуется, допустим, для посеще-
ния общественного места в Москве, да, он 
должен быть у Володина, [депутата Алек-
сандра] Хинштейна, [первого вице-спикера 
Александра] Жукова и остальных»,— заверил 
Вячеслав Володин.

Афанасий Сборов
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Массовую бойню из-за 
ненадетой медицинской 
маски устроил в Москве 
бывший подполковник 
спецслужб Сергей Глазов, 
пришедший получать па-
спорт в МФЦ. Два челове-
ка им были убиты наповал, 
а еще четверо, в том числе 
десятилетняя девочка, тя-
жело ранены. Скрутил на-
падавшего безоружный 
полицейский из мигра-
ционной службы. Пожиз-
ненного срока Глазов из-
бежит, если его признают 
невменяемым, в чем мало 
кто сомневается.

Во вторник Сергей Глазов 
приехал в МФЦ «Рязанский» 
на юго-востоке Москвы, что-
бы получить общеграждан-
ский паспорт. Действие ста-
рого документа завершилось 
в августе, когда ему исполни-
лось 45 лет.

По предварительным дан-
ным, конфликт начался на 
проходной центра, когда 
мужчину в спецодежде, при-
ехавшего на велосипеде, по-
просили надеть медицин-
скую маску. После небольшой 
словесной перепалки Гла-
зов выхватил Glock — трав-
матическую копию всемир-
но известного пистолета, 
переделанную, как потом вы-
яснилось, для стрельбы бое-
выми патронами, и открыл 
огонь. На месте были уби-
ты охранник Алексей Рузлев 
и сотрудник МФЦ Владимир 
Шемнев. Еще четыре челове-
ка, включая десятилетнюю 
Софию, получили ранения 
различной степени тяжести. 
Сотрудники центра активи-
ровали пожарно-охранную 
сигнализацию, чтобы выз-
вать на место силовиков.

Очевидцы трагедии отме-
чают, что жертв могло быть 
гораздо больше, но у Глазова 
периодически заклинивало 
патроны в пистолете.

Когда убийца уже убегал 
из МФЦ, его задержал сотруд-
ник миграционной служ-
бы старший лейтенант Геор-
гий Домолаев. Среагировав 
на звук сирены и «характер-
ные», по его словам, хлопки, 
безоружный полицейский 
догнал и скрутил преступ-
ника. Отметим, что у Глазова 
был не только пистолет, но 

и нож, висевший в ножнах на 
поясе. Глава МВД Владимир 
Колокольцев уже представил 
полицейского к госнаграде.

Помимо оружия с ме-
ста происшествия изъяли 
сумку злоумышленника, 
из которой торчали прово-
да. Впрочем, вместо бом-
бы в ней нашли документы 
и наушники.

О ЧП в МФЦ тут же доло-
жили мэру Москвы Сергею 
Собянину, который в своем 
Twitter опубликовал данные 
о пострадавших и задержа-
нии стрелка.

Злоумышленника доста-
вили на допрос к следовате-
лю главного следственного 
управления СКР, возбудив-
шему уголовное дело по ч. 2 
ст. 105, ст. 30 и ст. 222 (убий-
ство двух и более лиц, поку-
шение на убийство и неза-
конный оборот оружия) УК 
РФ. В ходе допроса убийца 
так и не смог четко объяс-

нить причину своего поступ-
ка и вел себя неадекватно, 
ссылаясь при этом на послед-
ствия коронавируса. В связи 
с этим не исключено, что по-
сле допроса подозреваемого 
отправят не в ИВС, а к психи-
атрам. Если же врачи все-та-
ки сочтут Глазова вменяемым 
(окончательно его адекват-
ность установит судебно-пси-
хиатрическая экспертиза), 
следствие будет ходатайство-
вать в Пресненском райсуде 
о его аресте.

Заведующая научно-учеб-
ной лабораторией психоло-
гии социального неравен-
ства ВШЭ Елена Агадуллина 
отмечает, что на эмоциональ-
ном состоянии людей сказы-
ваются и ограничительные 
меры. «Постоянное нагнета-
ние угрозы и неготовность 
соблюдать навязанные нор-
мы приводят к тому, что 
люди начинают проявлять 
разные виды сопротивле-
ния. Кто-то выбирает кон-
структивные формы работы 
над ситуацией, кто-то ухо-
дит в глубокую внутреннюю 
изоляцию, а кто-то открыва-
ет стрельбу, когда его просят 

надеть маску», — говорит го-
спожа Агадуллина.

Основатель центра соци-
ального проектирования 
«Платформа» Алексей Фир-
сов согласен, что ситуация, 
когда людей надолго «выби-
вают из привычного образа 
жизни», ведет к «социальной 
раздражительности», одна-
ко утверждает, что социологи 
тем не менее не фиксируют 
всплеска агрессивной актив-
ности, связанного с панде-
мийными ограничениями. 
«Сказать, что ввели масочный 
режим и из-за этого люди на-
чинают стрелять друг в друга, 
было бы сильным упрощени-
ем. В данном случае прово-
кацией послужила маска, но 
это не значит, что, если бы не 
было масочного режима, это-
го человека не спровоцирова-
ло бы что-то другое»,— рассу-
ждает господин Фирсов.

Психиатр Вячеслав Фи-
лашихин говорит, что от-
крывший стрельбу мог как 
осознавать, что делает, так 
и находиться в состоянии 
аффекта. Мотивы поступ-
ка, полагает он, должна по-
казать судебно-психиатри-

ческая экспертиза. При этом 
господин Филашихин отме-
чает «общеизвестную тен-
денцию»: в связи с пандеми-
ей и ограничениями вырос 
уровень стресса и тревожных 
расстройств, более частыми 
стали обращения к специ-
алистам с жалобами на по-
граничные расстройства, де-
прессию, бессонницу, фобии, 
особенно среди городских 
жителей.

О прошлом Сергея Глазова 
известно немного. По офици-
альным данным, ранее к уго-
ловной ответственности он 
не привлекался. До 2010 года 
Глазов являлся военнослужа-
щим, уволившись в звании 
подполковника. При этом, 
по до конца не подтвержден-
ной информации, служил он 
в той же части, где числил-
ся, пожалуй, самый извест-
ный российский перебеж-
чик — экс-полковник СВР 
Александр Потеев, заочно 
осужденный в 2011 году на 
25 лет тюрьмы за выдачу ЦРУ 
сети российских нелегалов 
и дезертирство.

Николай Сергеев,  
Наталья Костарнова

Убийцу заклинило  
вместе с пистолетом
Следствие усомнилось в адекватности подполковника,  
убившего двух и ранившего четырех человек в МФЦ

Пять лет заключения на процессе 
в Пресненском суде Москвы за-
просило гособвинение для быв-
шего замначальника полиции 
управления на транспорте МВД 
РФ по Южному федеральному 
округу полковника Адама Яхутля. 
Он обвиняется в мошенничест-
ве: по версии следствия, офицер 
за сумму, эквивалентную почти 
$1,5 млн, пообещал добиться 
прекращения уголовного пресле-
дования бывшего заместителя 
председателя правления Мосо-
блбанка Дмитрия Васильева, об-
виняемого в многомиллиардных 
хищениях. Это уже второй для го-
сподина Яхутля процесс по это-
му делу: ранее суд его оправдал, 
но прокуратура добилась отмены 
приговора.

Как отметил в своем выступле-
нии прокурор, уголовное дело по об-
винению полковника Яхутля по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) было возбужде-
но в августе 2018 года. После этого 
решением суда он был отправлен 
в СИЗО, несмотря на блестящие ха-
рактеристики, данные офицеру по 
месту службы, и имеющиеся у него 
правительственные и ведомствен-
ные награды (в частности, полков-
ник был награжден орденом Муже-
ства и медалью «За заслуги перед 
Отечеством» II степени).

Заявителем по делу выступил сто-
личный предприниматель Дмитрий 
Ганелин, возглавлявший ООО «Про-
фессионал», специализирующееся 
на хлебной торговле. Господин Га-
нелин обратился в управление «М» 
ФСБ России, сообщив, что 27 декаб-
ря 2015 года и 21 июня 2016 года дву-
мя траншами передал Адаму Яхутлю 
через посредников соответственно 
$1 млн и 20 млн руб. за содействие 
в прекращении уголовного пресле-
дования заместителя председателя 
правления Мособлбанка Дмитрия 
Васильева. По данным „Ъ“, тот сей-
час скрывается в Латвии: на родине 
его обвинили в мошенническом вы-
воде из банка свыше 70 млрд руб.

Как было установлено в Преснен-
ском суде, переданные полковни-
ку деньги господин Ганелин полу-
чил от самого Дмитрия Васильева 
после заключения с ним договора 
о правовой помощи на $2 млн. Но за-
явитель уверял, что, несмотря на об-
ещания, полковник Яхутль до конца 
2017 года так ничего и не сделал для 
прекращения уголовного преследо-
вания экс-банкира, хотя якобы об-
ещал передать часть денег «наверх» 
для «решения вопроса» с его уголов-
ным делом.

Выступая в прениях, проку-
рор попросил признать полковни-
ка Адама Яхутля виновным в особо 
крупном мошенничестве и приго-
ворить к пяти годам колонии обще-
го режима. При этом гособвинитель 
ссылался на показания свидетелей, 
включая водителя господина Гане-
лина и его делового партнера, кото-
рые якобы присутствовали в июне 
2016 года при передаче полковни-
ку денег. Также прокурор напомнил 
о распечатках телефонных перегово-
ров между подсудимым и Дмитрием 
Ганелиным.

В свою очередь, адвокаты на про-
цессе настаивали на повторном 
оправдании подзащитного. Как уже 
сообщал „Ъ“, в первый раз Преснен-
ский суд Москвы оправдал госпо-

дина Яхутля 10 ноября 2020 года, 
в День сотрудника органов внутрен-
них дел, в связи с отсутствием собы-
тия преступления. Однако в феврале 
2021 года апелляционная инстанция 
Мосгорсуда, рассмотрев представле-
ние прокуратуры, отменила оправ-
дательный приговор, направив дело 
на новое рассмотрение.

Новый процесс начался в кон-
це марта этого года. И, по словам 
адвоката Олега Клименко, в ходе 
него защита вновь обращала вни-
мание суда на нестыковки и проти-
воречия в деле, в частности в пока-
заниях свидетелей, утверждавших 
на процессе, что передавали день-
ги подсудимому. На момент, ког-
да якобы полковнику был передан 
первый транш, у Адама Яхутля име-
лось алиби: в тот день он находился 
в компании двух человек, которые 
говорят, что не видели, чтобы офи-
цер куда-то отлучался. А что касает-
ся якобы имевшей место передачи 
второго транша в машине, то основ-
ные свидетели — водитель господи-
на Ганелина и его деловой партнер, 
выступавший посредником при пе-
редаче денег, по мнению защитни-
ка, вообще своими показаниями 
опровергают версию следствия. Как 
пояснил „Ъ“ господин Клименко, 
водитель показал, что момента пере-
дачи денег не видел, поскольку вы-
шел из машины. А тот, кто должен 
был непосредственно вручить Ада-
му Яхутлю 20 млн руб., сообщил, что 
встречался не с подсудимым, а с дру-
гим человеком и передавал тому не 
деньги, а документы.

Также адвокат обратил внимание 
на то, что экспертиза телефонных пе-
реговоров показала, что запись была 
смонтирована. Да и в показаниях са-
мого заявителя, по мнению защит-
ника, достаточно противоречий. 
Дело в том, что тот подтвердил в суде, 
что заключил с экс-банкиром Васи-
льевым договор об оказании право-
вой помощи, а юрист бизнесмена 
подтвердил, что видел, как его па-
трон получил от господина Василь-
ева несколькими траншами $2 млн. 
Однако в ходе следствия Дмитрий 
Ганелин утверждал, что переданные 
полковнику почти $1,5 млн были его 
личными сбережениями. А когда за-
явитель не смог подтвердить эти сло-
ва, то изменил показания, на этот раз 
сообщив, что в конце 2015-го и ле-
том 2016 года он занял 70 млн руб. 
и 20 млн руб. у знакомого руководи-
теля ООО в Краснодаре. При этом он 
не смог сказать, в каких банках ме-
нял столь крупную сумму в рублях 
на иностранную валюту.

Исходя из всех этих обстоя-
тельств, защита Адама Яхутля утвер-
ждала в прениях, что все эти пока-
зания являются спланированным 
оговором, совершенным для того, 
чтобы не возвращать деньги банки-
ру Васильеву. Дело в том, что в одном 
из пунктов договора об оказании фи-
нансисту «правовой помощи» прямо 
сказано, что полученные Дмитри-
ем Ганелиным $2 млн можно не воз-
вращать, «если условия договора бу-
дут не выполнены по вине третьих 
лиц». Каковым, утверждает адвокат 
полковника, и пытаются сделать его 
подзащитного. Поэтому защитник 
попросил суд оправдать полковни-
ка Яхутля.

Оглашение приговора назначено 
на 9 декабря.

Алексей Соковнин

Полковнику 
предложили срок 
за деньги банкира
Оправданному ранее полицейскому 
грозит пять лет за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, глав-
ное следственное управление 
(ГСУ) СКР расследует обстоя-
тельства поставок в 2017 году бо-
лее 350 тыс. бракованных руба-
шек для нужд МВД. Форменную 
одежду министерство получи-
ло в рамках полумиллиардно-
го госконтракта, заключенного 
с ООО БМФ. Следствие полага-
ет, что нити, которые использо-
вались для ткани, были гнилы-
ми, из-за чего рубашки быстро 
изнашивались. Ущерб по уголов-
ному делу превышает 270 млн 
руб., а потерпевшим выступа-
ет не только МВД, но и Россий-
ская Федерация, так как закупки 
осуществлялись в рамках госо-
боронзаказа. Единственный фи-
гурант дела — гендиректор ком-
пании-поставщика — вину не 
признает. Его защита полага-
ет, что в данном случае речь идет 
не о преступлении, а о споре хо-
зяйствующих субъектов, искус-
ственно переведенном в уголов-
ную плоскость.

Расследованием обстоятельств 
подозрительных поставок в МВД, по 
данным „Ъ“, ГСУ СКР занимается с на-
чала этого года. Причем непосредст-
венно это дело ведет управление по 
расследованию преступлений, со-
вершенных должностными лицами 
правоохранительных органов. Но, 
по данным „Ъ“, никто из сотрудни-
ков МВД в его материалах в качестве 
обвиняемых не фигурирует.

Несколько месяцев расследова-
ние велось в отношении неустанов-
ленных лиц, пока не был задержан 
первый фигурант — гендиректор 
московской компании БМФ Борис 
Ляшук. Коммерсанту предъявили 
обвинение в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) — по ходатайству следователя 
он был арестован Басманным рай-

судом. Как сообщили „Ъ“ в суде, под 
стражей обвиняемый будет нахо-
диться до 26 декабря.

В материалах дела, по данным 
„Ъ“, речь идет о событиях 2017 года, 
когда компания, возглавляемая на 
тот момент Борисом Ляшуком, ста-
ла участником электронного кон-
курса №28-2017АЭ, проводимо-
го МВД. Предметом торгов являлся 
контракт по закупке министерст-
вом различного вещевого имуще-
ства для своих сотрудников: блузок, 
платьев, рубашек.

Компания Бориса Ляшука, кото-
рая уже была поставщиком МВД, вы-
играв за год до этого тендер на по-
ставку плащей, стала победителем 
и новых торгов.

А 5 мая 2017 года Сергей Горе-
лик, на тот момент занимавший 
должность заместителя начальни-
ка управления организации мате-
риально-технического обеспечения 
департамента тыла МВД, заключил 
с фирмой очередной госконтракт. 
После этого, 22 августа того же года, 
господин Горелик подписал и допсо-
глашение к нему, согласно которому 
общая сумма сделки с БМФ увеличи-
лась до 564,5 млн руб.

В соответствии с соглашением 
исполнитель должен был изгото-
вить и поставить министерству бо-
лее 350,6 тыс. рубашек с длинными 
и короткими рукавами серо-голу-
бого и белого цветов. Все поставля-
емые изделия должны были соот-
ветствовать техническим условиям 
контракта, а также требованиям за-
казчика по качеству и безопасности 
«на всем протяжении их гарантий-
ного срока».

Однако, полагает следствие, Бо-
рис Ляшук изначально не наме-
ревался исполнять заключенный 
контракт в полном объеме и, раз-
работав преступный план, якобы 
начал экономить на производст-

ве одежды. Для чего, разместив за-
каз на фабрике «Надежда» в Ниже-
городской области, он использовал 
для пошива обмундирования нека-
чественные и более дешевые мате-
риалы. В частности, следствие, по 
данным „Ъ“, считает, что нити для 
тканей, из которых шились рубаш-
ки для полицейских, были полугни-
лыми, в связи с этим изделия быстро 
изнашивались и приходили в негод-
ность. Ущерб по делу, по данным „Ъ“, 
превышает 270,2 млн руб., причем, 
согласно фабуле обвинения, он был 
причинен не только МВД, но и всей 
Российской Федерации, так как кон-
тракт был заключен в рамках гособо-
ронзаказа.

Интересно, что, согласно картоте-
ке арбитражного суда, МВД не обжа-
ловало выполнение этого контракта 
в целом, но четыре раза подавало в ар-
битраж на поставщика, взыскивая 
с него небольшие суммы (самая круп-
ная — 2,4 млн руб.) за несвоевремен-
ную поставку продукции. А согласно 
данным доследственной проверки, 
которую проводили сотрудники УЭ-
БиПК УМВД по Центральному округу 
Москвы, бенефициаром компании—
поставщика МВД является бизнесмен 
Дмитрий Атрощенко, однако сейчас 
он проходит свидетелем по уголовно-
му делу, отрицая свое участие во вла-
дении БМФ.

При этом Дмитрий Атрощенко 
фигурант другого громкого уголов-
ного дела — о махинациях с постав-
ками сухпайков для нужд Минобо-
роны, в рамках которого он после 
конфликта с другими обвиняемыми 
заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с прокуратурой.

Как отмечает защита Бориса Ля-
шука, следствие уже предлагало их 
клиенту дать показания в отноше-
нии его бизнес-партнеров, которые 
проходят по «пайковому делу», об-
ещая взамен смягчение меры пре-

сечения, однако арестованный от 
предложения отказался.

Бизнесмен свою вину не признает, 
а его защита считает, что СКР необо-
снованно вмешался в спор двух хозяй-
ствующих субъектов, который можно 
было решить в суде. По данным адво-
катов, их клиент не контролировал 
пошив рубашек, ставших предметом 
уголовного дела. Кроме того, защи-
те неизвестно о проведении техниче-
ских экспертиз, которые бы подтвер-
дили основные выводы следствия.

Владислав Трифонов

Полицейских переодели в гнилое
Арестован поставщик некачественных рубашек в МВД

Конфликт в МФЦ  
«Рязанский» 
 закончился гибе-
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Завтра Владимир Путин прове-
дет традиционную ежегодную 
встречу с членами Совета по пра-
вам человека (СПЧ) при прези-
денте РФ. В понедельник ве-
чером члены президиума СПЧ 
утвердили повестку этой встре-
чи с первым заместителем ру-
ководителя администрации 
президента (АП) Сергеем Кири-
енко — он, по словам источника 
«Ъ», пошел навстречу правоза-
щитникам при согласовании пра-
ктически всех предложенных ими 
тем. Так, речь пойдет о работе 
над законом о семейно-бытовом 
насилии, о применении действу-
ющего законодательства об ино-
агентах, медпомощи бездомным 
и беженцам Донбасса, введе-
нии интернет-реестра «токсич-
ного контента», а также о пытках 
в учреждениях ФСИН. Глава СПЧ 
Валерий Фадеев связывает это 
с успешной «работой экспертно-
го сообщества, сложившегося 
в совете» — правозащитники, по 
его словам, готовы не только жа-
ловаться, но и предлагать реше-
ния, потому в АП не против обсу-
ждения даже острых вопросов.

Ежегодные совещания президен-
та и членов СПЧ проходят, как прави-
ло, в День прав человека, 10 декабря. 
В этот раз встреча состоится накану-
не и пройдет онлайн (как и в прош-
лом году) из-за пандемии, рассказал 
„Ъ“ глава СПЧ Валерий Фадеев. Меро-
приятию предшествует совещание 
президиума СПЧ с представителя-
ми АП, в ходе которого утверждается 
повестка предстоящей беседы: пред-
ложенные правозащитниками темы 
могут быть забракованы как недора-
ботанные или неактуальные.

В понедельник вечером первый 
заместитель руководителя АП Сер-
гей Кириенко одобрил практически 
все предложения членов СПЧ, утвер-
дил ряд сложных тем и даже отнесся 
с пониманием к необходимости обсу-
ждения ситуации с „Мемориалом“», 
рассказал „Ъ“ несколько удивлен-
ный этим обстоятельством собесед-
ник в составе совета. Международное 
историко-просветительское, благот-
ворительное и правозащитное обще-
ство «Мемориал» и правозащитный 
центр «Мемориал», напомним, внесе-
ны в реестр НКО-иноагентов, их лик-
видации за нарушение «иноагент-
ского» законодательства добивается 
прокуратура. Член СПЧ Николай Сва-
нидзе подтвердил „Ъ“, что готов вы-
ступить докладчиком по этому вопро-
су, но отказался раскрыть его детали.

Предполагается, что из-за лимита 
времени ради обсуждения ситуации 
с «Мемориалом» на встрече не будут 
поднимать ряд других вопросов — на-
пример, о нарушениях во время сен-
тябрьских выборов. Ранее в СПЧ обра-
щались, в частности, общественники, 
которые фиксировали нарушения 
в Санкт-Петербурге (как сообщал „Ъ“, 
на эту тему неоднократно высказыва-
лась глава ЦИК Элла Памфилова). Не 
будет подниматься и тема уголовно-
го преследования экс-журналиста „Ъ“ 
и советника главы «Роскосмоса» Ива-
на Сафронова (обвиняется в госизме-
не, с июля 2020 года содержится в «Ле-
фортово»): глава СПЧ Валерий Фадеев 
пояснил „Ъ“, что «дело Сафронова» 
к обсуждению никто не предложил.

Председатель комиссии СПЧ по 
гражданскому участию в развитии 
правоохранительной системы Ки-
рилл Кабанов рассказал „Ъ“, что его 
коллеги намерены высказаться о дав-
лении на правозащитные НКО и жур-
налистов, работе правоохранитель-
ных органов и домашнем насилии. 
Законопроект о профилактике се-
мейно-бытового насилия находится 
в разработке с 2016 года, напомнила 
член совета Екатерина Винокурова. 
«Сегодня эта инициатива — одна из 
самых проработанных. Последними 
его дорабатывали эксперты Совета 
федерации под руководством Вален-
тины Матвиенко, я намерена просить 
президента дать поручение Госдуме 
как можно скорее рассмотреть доку-
мент и принять его»,— сказала она. 
По словам госпожи Винокуровой, 
главным тезисом ее выступления 

станет введение «судебных предпи-
саний — речь фактически об охран-
ных ордерах, запрете коммуникации 
жертвы и абьюзера». Также подобный 
запрет смогут получить жертвы стал-
кинга — преследований, в том числе 
в интернете, отметила госпожа Ви-
нокурова. Отметим, вице-спикер Со-
вета федерации Галина Карелова во 
вторник заявила журналистам о не-
возможности скорого внесения зако-
нопроекта о профилактике бытово-
го насилия в Госдуму. Текущая версия 
документа, по ее словам, не «нашла 
одобрения у всех обсуждавших сто-
рон», дискуссия продолжится на пло-
щадке Общественной палаты РФ.

Андрей Бабушкин, возглавляю-
щий комиссию по гражданскому 
участию в развитии пенитенциар-
ной системы, заявил „Ъ“, что докла-
ды его коллег будут строиться вокруг 
нескольких тем, в том числе защиты 
прав коренных народов и градостро-
ительной политики. Однако в пер-
вую очередь правозащитники пла-
нируют «поддержать концепцию 
реформирования уголовно-испол-
нительной системы», сказал госпо-
дин Бабушкин. Напомним, концеп-
цию развития УИС РФ до 2030 года 
правительство утвердило в апреле 
2021 года. Она предполагает в том чи-
сле развитие сети исправительных 
центров, профилактику экстремиз-
ма, «модернизацию инфраструкту-
ры» для создания «достойных усло-
вий» и «цифровую трансформацию». 
Также в концепции предусмотрено 
развитие «пробации» — помощи ос-
вободившимся из заключения найти 
работу, справиться с социальными 
трудностями. Эту работу, считает го-
сподин Бабушкин, следует вести сов-
местно с Минюстом. «Параллельно 
следует говорить и о развитии при-
нудительных работ как нового вида 
наказания»,— полагает он.

Оценку инспекции исправитель-
ных колоний Саратовской, Киров-
ской областей и Мордовии, как ранее 
сообщал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 3 декабря), даст 
Ева Меркачева. Напомним, после се-
рии скандалов с пытками в СИЗО 
и колониях (соответствующие свиде-
тельства в октябре публиковал про-
ект Gulagu.net) члены СПЧ посетили 
ряд ИК. Правозащитники готовят от-
чет для прокуратуры, СКР и омбудсме-
на Татьяны Москальковой и призыва-
ют, в частности, внести в УК понятие 
пытки как наказуемого деяния. Пре-

зиденту госпожа Меркачева намере-
на «предложить варианты решения» 
проблемы пыток: «расследование 
центральным аппаратом СКР» и не-
отвратимость наказания «всей цепоч-
ки» — исполнителей, начальников 
изоляторов и колоний, следователей 
и прокурора, «который все видел, но 
делал вид, что не видел».

Одной из тем станет доклад Иго-
ря Ашманова о создании «реестра 
токсичного контента» и противодей-
ствии нарушениям «цифровых прав 
граждан», кибербуллингу и насилию 
в школах. Напомним, господин Аш-
манов в ноябре заявил, что «написал 
концепцию» такого реестра, который 
должен быть похож на «Википедию» 
и включать в себя сообщения о «скул-
шутерах» и «суицидниках». «Создание 
реестра токсичного контента — это 
способ что-то сделать с контентом, ко-
торый не будет запрещен в ближай-
шее время»,— пояснял господин Аш-
манов газете «Ведомости».

Одной из «очевидно поддержан-
ных» в понедельник тем стало оказа-
ние медпомощи и содействие в вак-
цинации людям без регистрации, 
пояснил источник „Ъ“. По его сло-
вам, в СПЧ не предлагают оказывать 
помощь бездомным и беженцам 
Донбасса в тех городах, «где они ока-
зались с российскими паспортами, 
но без жилья». Собеседник отмечает, 
что некоторые члены СПЧ были «за-
предельно рады» тону репетиции, 
так как многие темы предыдущих 
встреч так и не доведены до прези-
дента из-за редактуры.

Подобную атмосферу встречи Ва-
лерий Фадеев связывает с тем, что 
у членов СПЧ были готовые реше-
ния едва ли не по каждой профиль-
ной теме. Он добавил, что планиру-
ется обсудить также тему пандемии 
коронавируса и миграционное за-
конодательство, однако отказался 
раскрыть подробности собственно-
го доклада. Отметим, что во втор-
ник официальный канал СПЧ в Tele-
gram сообщил, что господин Фадеев 
«просит мэра Москвы разобраться 
с вывесками на узбекском и таджик-
ском языках». Обращение «основано 
на массовых жалобах на миграцион-
ный поток», говорится в сообщении 
СПЧ. «Особое раздражение жителей 
вызывают надписи на указателях ме-
тро,— приводит канал СПЧ цитату 
руководителя.— Вместо политики по 
интеграции мигрантов в общество 
и местную культуру у нас создаются 
все условия для комфортного прожи-
вания приезжих без знания и владе-
ния русским языком».

Мария Старикова,  
Мария Литвинова

СПЧ готов говорить  
и показывать
Утверждены темы встречи Владимира Путина  
с членами правозащитного совета Госдума приняла во втором  

чтении законопроект, расширя-
ющий права полицейских. Новые 
нормы разрешают правоохра-
нителям вскрывать автомобили 
и квартиры россиян. В докумен-
те ранее фигурировало и право 
применять огнестрельное ору-
жие не только при опасном при-
ближении граждан, но и в других 
случаях, оцениваемых сотрудни-
ками правоохранительных орга-
нов как «угроза нападения». По-
сле критики депутатов эта норма 
из законопроекта исчезла, как 
и положение о том, что полицей-
ские не подлежат «преследова-
нию за действия, совершенные 
при выполнении обязанностей». 
Более того, вчера была предло-
жена и поправка о необходимо-
сти возмещения государством 
вреда в случае, когда полицей-
ские вскрыли квартиру, маши-
ну или дом гражданина, а подо-
зрения против того впоследствии 
не подтвердились. Но предложе-
ние отклонили.

Поправки к закону «О полиции» 
были разработаны МВД РФ и вне-
сены в Госдуму правительством РФ 
в мае 2020 года. Сотрудникам пра-
воохранительных органов предла-
гают дать право оцеплять «террито-
рии, жилые помещения, строения 
и другие объекты» по решению по-
лицейского руководства (сейчас 
речь идет лишь об «участках мест-
ности»), проникать в «жилые и иные 
помещения, на земельные участки» 
для задержания правонарушите-
лей. В закон предлагается добавить 
ст. 15.1 «Вскрытие транспортного 
средства», разрешив полиции де-
лать это для «спасения жизни гра-
ждан», «обеспечения общественной 
безопасности при массовых бес-
порядках» и в режиме ЧС. Вскры-
вать машины также можно «для 
пресечения преступления», задер-
жания правонарушителей и даже 
для проведения осмотра, если по-
лицейский подозревает, что вну-
три находятся «предметы или вещи, 
изъятые из гражданского оборота 
или ограниченно оборотоспособ-
ные». Отдельно оговаривается, что 
вскрывать машины можно, если гра-
ждане заперлись внутри. Замминис-

тра внутренних дел РФ Игорь Зубов 
в ходе первого чтения в декабре 2020 
года в Госдуме заверял, что поправ-
ки соответствуют «отечественно-
му и зарубежному опыту», а схожие 
полномочия уже есть у других сило-
виков — в частности, вскрывать ав-
томобили могут бойцы Росгвардии.

Наибольшего внимания депу-
татов тогда удостоились предложе-
ния МВД расширить перечень слу-
чаев применения огнестрельного 
оружия. Сейчас, согласно ст. 23 за-
кона «О полиции», это разрешает-
ся делать в двенадцати случаях, 
включая защиту себя и граждан от 
«посягательств», освобождение за-
ложников и отражение групповых 
нападений. В ст. 24 закона оговари-
вается, что полицейский с «обнажен-
ным оружием» имеет право приме-

нять его при попытке приблизиться 
или прикоснуться к его амуниции. 
Поправки изначально разрешали 
применять оружие еще и против 
граждан, «совершающих иные дей-
ствия, дающие основание расце-
нить их как угрозу нападения». Кро-
ме того, в подготовленном к первому 
чтению законопроекте фигурирова-
ла норма о том, что полицейский «не 
подлежит преследованию за дейст-
вия, совершенные при выполнении 
обязанностей».

На слушаниях в Госдуме депутаты 
заявляли, что предложенные МВД 
коррективы полностью «огражда-
ют от преследования» полицейских 
и позволят им «положить все что 
угодно» в автомобили «непонравив-
шихся» граждан. Некоторые парла-
ментарии вообще не поняли, зачем 
полиции нужны новые полномочия 
в «условиях эффективной работы», 
ссылаясь на официальную стати-
стику, которая свидетельствует о со-
кращении числа преступлений в РФ 
в полтора раза с 2000 года, а убийств 
и прочих тяжких преступлений — 
вчетверо за это же время. Господин 
Зубов парировал в том духе, что по-

лиция «не требует ничего сверхъе-
стественного», поправки «вынаши-
вались годами» и лишь устраняют 
«пробелы базового закона». Но в ито-
ге новые нормы о применении ору-
жия и невозможности преследова-
ния полицейских из законопроекта 
ко второму чтению исчезли.

Докладчик зампред комитета Гос-
думы по безопасности Эрнест Вале-
ев назвал вопрос об оружии «наибо-
лее спорным» в документе. Почти 
годовую паузу между первым и вто-
рым чтением поправок парламен-
тарий связал «с актуальностью про-
блем» и применением «всех мер 
общественного обсуждения» за это 
время. В свою очередь, депутат Алек-
сей Куринный предложил вписать 
в закон поправку о необходимости 
возмещения государством вреда 

в случае, когда полицейские вскры-
ли квартиру, машину или дом гра-
жданина, а подозрения против того 
впоследствии не подтвердились. Го-
сподин Куринный отметил, что по 
Гражданскому кодексу (ГК) РФ такой 
ущерб подлежит компенсации за 
счет государства, но отсутствие в за-
коне «О полиции» прямого упомина-
ния может этому помешать. «Надо, 
чтобы граждане годами не ходили 
по судам»,— добавил он.

Эрнест Валеев назвал вопросы 
причинения вреда «основанием 
для возникновения гражданских 
прав», добавив, что в ГК РФ есть от-
дельная глава 59, регулирующая эту 
сферу. Полномочиями по вскрытию 
квартир и машин сейчас обладают 
бойцы Росгвардии, напомнил го-
сподин Валеев, тогда как дублирова-
ние норм о возмещении вреда в «ка-
ждом отраслевом законе не добавит 
им юридических сил».

В итоге поправка господина Ку-
ринного была отклонена.

Законопроект был принят во вто-
ром чтении, третье намечено на 8 де-
кабря.

Александр Воронов

Поправки к закону  
обезоружили
Полиция осталась без желаемых новых норм

Сергей Кириенко одобрил 
практически все темы, 
которые члены СПЧ 
предложили обсудить 
с Владимиром Путиным 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Новые нормы о применении оружия 
и невозможности преследования 
полицейских из законопроекта 
ко второму чтению исчезли
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У Олафа Шольца нет выбора
Лидер СДПГ готовится возглавить правительство ФРГ

Эпоха Ангелы Меркель в среду 
завершится окончательно. Пар-
ламент ФРГ, как ожидается, ут-
вердит лидера Социал-демо-
кратической партии Германии 
(СДПГ) Олафа Шольца на посту 
канцлера страны. Во вторник, по-
сле подписания тремя партия-
ми коалиционного соглашения, 
господин Шольц рассказал о не-
которых приоритетах будуще-
го правительства — в частности, 
говоря об отношениях между РФ 
и Украиной, пообещал отстаи-
вать принцип «нерушимости гра-
ниц». Внутри страны же главные 
вызовы связаны с четвертой вол-
ной пандемии COVID-19.

Президент Германии Франк-Валь-
тер Штайнмайер в среду официаль-
но предложит кандидатуру Олафа 
Шольца на пост канцлера ФРГ. Да-
лее в Бундестаге должно будет состо-
яться тайное голосование, которое 
продлится около полутора часов. 
Кандидату надо будет заручиться 
поддержкой большинства членов 
парламента, то есть как минимум 
369 человек. Проблем не возникнет: 
у новой коалиции из трех полити-
ческих сил — СДПГ, «Союз 90 / Зеле-
ные» и Свободная демократическая 
партия Германии (СвДП) — 416 мест. 
Еще две недели назад, в день публи-
кации проекта коалиционного со-
глашения, Олаф Шольц сказал жур-
налисту телеканала ZDF: «Насколько 
я знаю, теперь я буду канцлером». 
Ему просто не было альтернативы.

Еще в 2019 году подобное выска-
зывание показалось бы самонаде-
янным. Тогда СДПГ раздирали вну-
тренние противоречия, партия была 
слаба, а Олаф Шольц занимал не са-
мую выигрышную позицию заме-
стителя ее председателя. «Самое уди-
вительное в Олафе Шольце то, что он 
вообще еще держится на плаву. Ча-
сто казалось, что его политическая 
карьера окончена. Но Шольцу всег-
да удавалось всплывать на поверх-
ность»,— отмечала немецкая газета 
Handelsblatt. Тем же самым не мог 
бы похвастаться Армин Лашет, кан-
дидат на выборах-2021 от тогда еще 
правящего блока Христианско-де-
мократического союза и Христиан-
ско-социального союза (ХДС/ХСС). Го-
сподин Лашет раз за разом совершал 
промахи, дорого обходившиеся его 
партии, в то время как его соперник 
излучал спокойствие и уверенность, 
чем и завоевывал доверие избира-
телей. Олаф Шольц не давал гром-
ких обещаний, казался предельно 
рациональным и не делал ошибок. 

Те качества, за которые кандидат 
в канцлеры ранее получил прозви-
ще Шольцомат, теперь помогали 
ему набирать политические очки. 
К тому же на стороне будущего кан-
цлера был опыт: занимаясь полити-
кой с 17 лет, он успел поработать на 
ключевых должностях в германском 
правительстве. Например, с 2007 по 
2009 год был министром труда и со-
циальных дел, а с марта 2018 года од-
новременно занимал посты минист-
ра финансов и вице-канцлера.

В понедельник Олаф Шольц за-
вершил представление собственно-
го кабинета министров. Семь мест 
в нем достанется СДПГ, еще пять — 
зеленым и четыре — СвДП. Напри-
мер, региональный политик из Гес-

сена Нэнси Фезер (СДПГ) станет 
главой МВД. Лидер СвДП Кристиан 
Линднер будет министром финан-
сов. А Министерство по делам кли-
мата и экономики возглавит пред-
ставитель зеленых Роберт Хабек (он 
же станет вице-премьером). Зеле-
ным достанется и МИД: его возгла-
вит Анналена Бербок. Напомним, 
что она никогда не скрывала крити-
ческого отношения к Москве, требо-
вала ужесточения санкций, допуска-
ла продажу немецкого оружия Киеву 
и категорически выступала против 
газопровода «Северный поток-2».

В соглашении, подписанном во 
вторник СДПГ, зелеными и СвДП, 
власти РФ критикуются за давление 
на Украину и «ущемление граждан-
ских прав». Однако есть там и тезис 
о готовности Берлина к конструктив-
ному диалогу и дальнейшему укре-
плению «глубоких и разнообраз-
ных отношений» (подробнее см. „Ъ“ 
от 25 ноября). «Мы хотим теснее со-
трудничать с РФ по вопросам буду-
щего, например в вопросе поставок 

водорода, в здравоохранении, и при 
преодолении глобальных вызовов, 
таких как изменение климата и ох-
рана окружающей среды»,— отмеча-
ется в документе. Там же содержит-
ся идея «создания возможности для 
безвизового перемещения из России 
в Германию особо важных целевых 
групп, например молодежи».

При этом младший научный со-
трудник сектора экономики евро-
пейских стран ИМЭМО им. Е. М. При-
макова РАН Кристина Денисенко 
заверила „Ъ“: «В ФРГ все отчетливее 
прослеживается тенденция усиления 
фигуры канцлера при определении 
внешнеполитического курса страны. 
Можно предположить, что трансли-
ровать интересы ФРГ будет именно 
Олаф Шольц, а решения по ключевым 
вопросам будут приниматься преиму-
щественно в ведомстве канцлера».

Во вторник на пресс-конферен-
ции господин Шольц прокоммен-
тировал одну из наиболее актуаль-
ных сейчас на Западе тем, связанных 
с РФ,— передвижение российских 

военных неподалеку от украинской 
границы. «Мы очень внимательно 
следим за ситуацией на Украине. Мы 
знаем, что ситуация очень-очень се-
рьезная. Поэтому ясно, что мы нед-
вусмысленно стоим за то, что нам 
важно,— нерушимость границ»,— 
заявил политик. Он также выступил 
за то, чтобы «нормандский формат» 
урегулирования ситуации в Донбас-
се (РФ, Украина, ФРГ, Франция) вновь 
стал действенным инструментом, 
и заверил: «Мы поставили себе цель, 
чтобы Украина оставалась транзит-
ной страной для газа. И мы будем 
стремиться к этому и впредь».

Выступая перед журналистами, 
Олаф Шольц также похвалил пре-
зидента США Джо Байдена за укре-
пление содружества демократий 
и пообещал, что его команда будет 
работать вместе с демократически-
ми государствами по всему миру. 
О внешнеполитических приоритетах 
говорит и то, что первый после вступ-
ления в должность зарубежный ви-
зит Олаф Шольц совершит в Париж.

Во внутренней же политике са-
мым серьезным вызовом станет чет-
вертая волна пандемии коронавиру-
са, которая накрыла страну в начале 
ноября. Тогда уровень заболеваемо-
сти начал стремительно расти, а 26 
ноября достиг своего максимума за 
всю пандемию — по данным Инсти-
тута Роберта Коха, в тот день число 
инфицированных составило более 
76 тыс. человек. Лишь в последние 
несколько дней стала заметна поло-
жительная динамика: во вторник 
в Германии было уже около 36 тыс. 
случаев заражения. Однако буду-
щий министр здравоохранения 
(СДПГ), сторонник жестких проти-
вопандемийных мер Карл Лаутер-
бах уверен, что расслабляться рано. 
«Если 30% населения останутся пол-
ностью невакцинированы или не-
достаточно вакцинированы, когда 
придет штамм „омикрон“, мы уви-
дим резкий рост случаев заболева-
ния — даже превышающий то, что 
было до сих пор»,— утверждал он на 
своей странице в Twitter.

Чтобы не допустить худшего сце-
нария развития событий, ведущие 
немецкие политики, в том числе 
Олаф Шольц и Ангела Меркель, вы-
ступили с заявлениями в поддержку 
обязательной вакцинации в ФРГ. 
Она начнется в феврале и затронет 
в первую очередь сотрудников ме-
дицинских учреждений и домов 
престарелых. Кроме того, сейчас 
речь идет о введении в начале 2022 
года на всей территории Германии 
жестких ограничений для тех, кто 
не сделал прививку или не перебо-
лел в недавнем прошлом: фактиче-
ски они смогут посещать только су-
пермаркеты, аптеки и некоторые 
государственные учреждения.

В преддверии введения новых 
ограничительных мер власти раз-
личных земель ФРГ предупреждают 
об эскалации протестных настрое-
ний по всей стране. «Я действитель-
но боюсь, что обязательная вакци-
нация может еще больше разжечь 
протесты»,— рассказал министр 
внутренних дел земли Бранден-
бург Михаэль Штюбген в интервью 
изданию RND. Мнение господи-
на Штюбгена разделяют его колле-
ги из Саксонии, Баварии и Саксо-
нии-Анхальт, которые опасаются 
роста ненависти и насилия в Герма-
нии. Так что, едва вступив в долж-
ность, новое правительство ФРГ 
может столкнуться с серьезными 
проблемами.

Павел Цуканов,  
Павел Тарасенко

Новый канцлер Германии 
Олаф Шольц известен  
как прагматичный, рацио-
нальный политик, всегда 
придерживающийся  
установленных правил,  
за что получил прозвище 
Шольцомат  ФОТО REUTERS

Разыскиваются демократии
США собирают глобальный поход против авторитаризма

Президент США Джо Байден в четверг откроет «Сам-
мит за демократию», который станет его главным 
геополитическим проектом, призванным реани-
мировать идею американского лидерства на ос-
нове демократических ценностей. Список 110 го-
сударств-участников фактически служит картой 
действующих и потенциальных союзников США, ко-
торые приглашены в новую американскую лигу на-
ций во главе с Вашингтоном. Впрочем, несмотря на 
декларируемый наступательный характер проекта 
«Саммит за демократию», он представляет собой по-
пытку затормозить процесс снижения влияния США 
и падения интереса в мире к глобальному либераль-
ному проекту.

Открывающийся в четверг двухдневный «Саммит за 
демократию», который в формате видеоконференции 
проведет президент США, станет для него последним 
крупным международным событием года. Общение 
Джо Байдена с лидерами 110 государств и территорий, 
правозащитниками и бизнесменами будет принципи-
ально отличаться от состоявшегося во вторник вечером 
трудного диалога с российским президентом. Если не 
приглашенный на саммит Владимир Путин остается 
для Джо Байдена одним из главных оппонентов — вме-
сте с председателем КНР Си Цзиньпином, которого так-
же нет среди приглашенных, то все участники «Самми-
та за демократию» должны будут продемонстрировать 
готовность не оппонировать США, а безоговорочно при-
знать их лидерство.

Рассылка приглашений на «Саммит за демократию» 
началась еще этим летом. Судя по всему, главным крите-
рием отбора стал не уровень демократических прав и сво-
бод в той или иной стране, а видение Вашингтоном ее 
нынешней или потенциальной роли в новом геополити-
ческом альянсе.

В заявлении Белого дома цель «Саммита за демокра-
тию» обозначена так: «Вдохновить на принятие обяза-
тельств и выработку инициатив вокруг трех главных тем: 
защита от авторитаризма, борьба с коррупцией и про-
движение уважения к правам человека». «Демократия 
и права человека находятся под угрозой по всему миру. 
Демократии — формирующиеся или устоявшиеся за де-
сятилетия — сталкиваются с серьезными проблемами 
внутри своих границ и за их пределами»,— отметили 
в Белом доме, призвав к противодействию авторитарным 
лидерам, которые «тянут руки за пределы своих границ».

Между тем список участников «Саммита за демокра-
тию», вызывающий немало вопросов, может служить ми-
ровой картой действующих и потенциальных союзников 
США, прошедших «фейс-контроль» новой администра-
ции в Белом доме. Среди европейских друзей США на-
шлась одна страна, которая не прошла этот отбор,— Венг-
рия. Отсутствие Будапешта сделает представительство ЕС 
на встрече неполным. Из стран—членов НАТО на «Сам-
мит за демократию» не была приглашена Турция, среди 
евроатлантических союзников имеющая самые сложные 

отношения с США. При этом в него включены «самая мно-
гочисленная демократия мира» Индия и крупнейшая ла-
тиноамериканская демократия Бразилия, входящие вме-
сте с Россией и Китаем в объединение БРИКС.

В списке государств афро-азиатского мира, пригла-
шенных на «Саммит за демократию», еще больше загадок. 
Так, среди его участников оказалась Демократическая Ре-
спублика Конго, ставшая на Африканском континенте 
одним из самых ярких примеров недееспособного госу-
дарства, а также Королевство Тонга (в Полинезии), где су-
ществует жесткая монархическая система, не оставляю-
щая места для демократии в западном понимании. Еще 
одним участником глобального похода за демократию 
станет Пакистан, высокий уровень развития демократии 
в котором тоже вызывает сомнение.

Весьма символичен и список бывших советских ре-
спублик, которых Вашингтон разделил на своих и чу-
жих. За бортом оказались Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия, Таджикистан, Узбекистан, а также Азербайджан. 
В то же время приглашение получили три балтийские ре-
спублики — Литва, Латвия и Эстония, а также Украина, 
Грузия и Молдавия, рассматриваемые Вашингтоном как 
плацдармы сдерживания Москвы на постсоветском про-
странстве. В списке участников оказалась и союзная с Рос-
сией Армения, которая в американской табели о рангах 
обошла враждебные ей Турцию и Азербайджан.

Предстоящий «Саммит за демократию» вызвал лави-
ну комментариев в мире, выявив два противоположных 
подхода к самой идее создания глобальной демократи-
ческой лиги под руководством США. В то время как одни 
государства увидели в ней возможность повысить свою 
«геополитическую капитализацию» за счет признания со 
стороны Вашингтона, другие расценили его как попыт-
ку провести новые разделительные линии в мире и по-
высить уровень конфликтности международных отноше-
ний, учитывая, что лагерь демократий должен вступить 
в противостояние с «авторитарными режимами».

Наиболее резкой критике идея «Саммита за демокра-
тию» подверглась в Москве. Сразу несколько заявлений 
на эту тему в последние дни сделал глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. «Американцы сами решают, кого приглашать 
на этот свой междусобойчик, а кого — нет. Между тем по-
сле бомбежек Югославии, Ирака, Ливии, после двадцати-
летнего эксперимента в Афганистане и прочих авантюр 
потуги Вашингтона узурпировать право определять сте-
пень демократичности того или иного государства выгля-
дят просто циничными»,— заявил глава российского ди-
пломатического ведомства, выступая в Совете федерации 
в рамках правительственного часа.

Эту же мысль Сергей Лавров развил и на встрече 
с участниками программы Фонда публичной диплома-
тии имени Горчакова «Диалог во имя будущего». «Сейчас 
президент США Джо Байден созывает саммит демокра-
тий, абсолютно волюнтаристски определил список из 
110 стран. Он вызывает огромное количество вопросов, 
как и сама затея саммита демократий, что подразумева-

ет самоприсвоенное право Вашингтона определять, кто 
демократии, кто нет. И вообще, почему демократия в аме-
риканском понимании должна рассматриваться как иде-
альная форма устройства общества?» — негодовал Сергей 
Лавров. По его словам, политика США «представляет со-
бой пренебрежение обязательствами по Уставу ООН, в ко-
тором в качестве одного из главнейших принципов за-
креплено суверенное равенство государств».

«Идея либеральной демократии, которую США актив-
но продвигали в мире на протяжении последних 30 лет, 
к сегодняшнему дню оказалась практически дискреди-
тированной внутри США и все менее востребованной за 
их пределами. Однако драматизм ситуации для Вашин-
гтона состоит в том, что, несмотря на исчерпанность ли-
берального демократического проекта, заменить его 
американцам нечем. В этой ситуации „Саммит за демо-
кратию“ призван подчеркнуть декларативную привер-
женность США базовой идее политической демократии 
в ее англосаксонском издании»,— пояснил „Ъ“ главный 
научный сотрудник Института США и Канады РАН Вла-
димир Васильев. По словам эксперта, то, что представля-

ется как «демократическое глобальное вече», на самом 
деле должно стать прообразом жестко организованной 
иерархической структуры, имеющей свое ядро — США, 
и периферию, состоящую из «банановых», «апельсино-
вых», «кокосовых» и прочих «демократий». «Способность 
этих „демократических редутов“ стать надежной лини-
ей обороны против наступающих авторитарных поли-
тических систем вызывает серьезное сомнение»,— за-
мечает Владимир Васильев.

«„Саммит демократий“ предоставляет США уникаль-
ную возможность нового размежевания мира на своих 
и чужих. Однако, чтобы эта новая идеологическая модель 
стала жизнеспособной, на следующем этапе она должна 
быть подкреплена созданием нового военно-политиче-
ского механизма ее защиты. Этот механизм неизбежно 
должен был бы стать гораздо более широким, чем НАТО. 
Однако смогут ли США создать такую модель, которая так-
же включала бы в себя новые альянсы, такие как QUAD 
и AUCUS, остается неясным»,— добавляет директор Цен-
тра политических исследований Андрей Федоров.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28455,6 (+528,23)
РТС 1647,14 (+25,07)
FTSE 100 7339,9 (+107,62)

DAX 30* 15813,94 (+433,15)
DJIA* 35765,06 (+538,03)
NASDAQ Composite* 15670,638 (+445,486)

*На 19:49.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.12.21
Австралийский доллар 52,6319
Английский фунт 98,4578
Белорусский рубль 29,0882
Датская крона 11,2584

Доллар США 74,1399
Евро 83,7114
Индийская рупия** 98,2701
Казахский тенге** 16,9773

Канадский доллар 58,3090
Китайский юань 11,6426
Норвежская крона* 81,9588
СДР 103,6468

Сингапурский доллар 54,2792
Новая турецкая лира* 54,2327
Украинская гривна* 27,1202
Шведская крона* 81,7626

Швейцарский франк 80,2901
Японская иена** 65,2267
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Роскомнадзор прошелся по онлайн-казино
Число их блокировок в сети растет

Количество блокировок сайтов 
в России в 2021 году значитель-
но выросло, подсчитали в RTM 
Group. Чаще всего Роскомнад-
зор ограничивает доступ к сай-
там с азартными онлайн-иг-
рами: они составляют пятую 
часть от всех блокировок в ру-
нете. Активность регулятора 
в их отношении способствова-
ла снижению доли рынка неле-
гальных букмекеров. Однако 
эти меры, по мнению экспер-
тов, недостаточно эффектив-
ны: значительное число сайтов 
онлайн-казино и серых букме-
керов продолжает работать бла-
годаря возможности обхода 
блокировок.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем RTM Group (специализируется 
на правовых вопросах и информа-
ционной безопасности), посвящен-
ным блокировкам сайтов в рунете 
в 2021 году. Из него следует, что с ян-
варя по ноябрь в Единый реестр за-
прещенной информации Роском-
надзор добавил в общей сложности 
174,9 тыс. сайтов, тогда как за весь 
2020 год этот показатель составлял 
150 тыс., а в 2019 году — 103 тыс.

• Ресурсы попадают в  упомянутый 
реестр по решению суда или во вне-
судебном порядке — на основе за-
явлений, которые Роскомнадзор 
принимает от граждан, юрлиц 
и различных органов власти, в том 
числе ФНС, Генпрокуратуры, МВД 
и других. Регулятор может выяв-
лять такие ресурсы и самостоя-
тельно. Во внесудебном порядке 
в  реестр вносятся сайты, содержа-
щие детскую порнографию, экстре-
мистские материалы, пропаганду 

наркотиков и суицида, информа-
цию о преступлениях в отношении 
несовершеннолетних и «зеркала» 
 ранее заблокированных пиратских 
сайтов.
По данным RTM Group, растет 

как число судебных дел, так и число 
обращений для блокировки вне 
суда. Так, за неполный 2021 год 
было вынесено 1136 судебных ак-
тов по делам о признании инфор-
мации запрещенной против 1169 
таких актов в прошлом году и 579 
актов — в 2019-м. Количество обра-

щений в Роскомнадзор от пользова-
телей и госорганов в 2020 году со-
ставило 895,8 тыс. против 557,2 тыс. 
в 2019-м, показатель за 2021 год 
пока неизвестен.

Подавляющую долю обращений, 
согласно исследованию, занимают 
требования о блокировке сайтов 
с азартными онлайн-играми, гово-
рит управляющий RTM Group Ев-
гений Царев. По его словам, имен-
но эти ресурсы обеспечили и рост 
количества сайтов в реестре запре-
щенных ресурсов.

В Роскомнадзоре не стали ком-
ментировать результаты исследова-
ния, но сообщили, что за одиннад-
цать месяцев 2021 года в реестр было 
внесено «свыше 320 тыс. ссылок на 
ресурсы с противоправным контен-
том», что на 12% больше заблокиро-
ванных в 2019 году и на 2% больше, 
чем за весь 2020 год. Пятая часть всех 
внесенных в реестр ресурсов прихо-
дится на сайты с азартными играми, 
уточнили в ведомстве.

По данным «Рейтинга букмеке-
ров», блокировка сайтов нелегаль-

ных букмекеров способствовала 
тому, что доля этого сегмента на рын-
ке в 2021 году сократилась на 7–8 
процентных пунктов: по итогам года 
она составит около 15%. Это связано 
также с запретом ЦБ на осуществле-
ние переводов средств с банковских 
карт физлиц на счета нелегальных 
букмекеров, говорит основатель пор-
тала Паруйр Шахбазян: «Нелегаль-
ные ресурсы, которые подвергаются 
блокировке, почти всегда предлага-
ют не только ставки на спорт, но и он-
лайн-казино». В то же время, по его 
мнению, блокировки не могут пол-
ностью решить проблему: «Заблоки-
рованные ресурсы с каждым годом 
все чаще и быстрее переезжают на 
новые доменные адреса».

Блокировки онлайн-казино и не-
легальных букмекеров не очень эф-
фективны, поскольку есть способы 
обхода, подтверждает президент 
Первой СРО Николай Оганезов. По 
его мнению, наиболее действен-
ным инструментом борьбы стал 
именно запрет на банковские пла-
тежи: «Но и здесь сплошного засло-
на установить, видно, не удалось, 
иначе мы бы не наблюдали такого 
роста именно русскоязычных неле-
гальных интернет-ресурсов».

Аудитория нелегальных он-
лайн-казино, по словам эксперта, 
растет на фоне того, что для легаль-
ных игр нужно лететь в игорную 
зону в Сочи или на Дальний Восток. 
Нелегальные букмекеры же, гово-
рит Николай Оганезов, привлекают 
пользователей отсутствием обяза-
тельной идентификации и обязан-
ности платить НДФЛ в размере 13% 
с выигрыша.

Валерия Лебедева
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Роскомнадзор внес сайт популярно-
го во всем мире анонимного браузера 
Tor в реестр запрещенной информа-
ции, то есть провайдеры связи долж-
ны начать его блокировку. При этом 
руководство Tor получило уведомле-
ние от Роскомнадзора только 6 дека-
бря, а российские пользователи сер-
виса и эксперты начали фиксировать 
перебои в его работе еще в субботу, 
4 декабря.

Блокировка ресурса в целом 
укладывается в политику властей 
в области контроля контента в сети 
и деанонимизации пользователей. 
Роскомнадзор уже заблокировал 
группу VPN-сервисов, которые по-
могают пользователям обходить ог-
раничения доступа к другим запре-
щенным ресурсам, число которых 
в этом году заметно выросло (см. 
„Ъ“ от 8 декабря). В целом отноше-
ние властей к Tor выразил в своем 
Telegram-канале депутат Госдумы Ан-
тон Горелкин: «Его разработчики ста-

вили целью борьбу с цензурой, но по 
факту Tor стал основой инфраструкту-
ры даркнета. Убежден, что большин-
ство пользователей Tor применяют 
его исключительно для незаконных 
действий: доступа к противоправной 
информации, покупки или продажи 
запрещенных веществ, номеров кре-
дитных карт, ворованных данных, не-
легальных услуг».

Депутат прав лишь отчасти — брау-
зером, безусловно, могут пользоваться 
злоумышленники, желающие остать-
ся незаметными, однако он отчасти 
служит и инструментом для их поим-
ки: силовики, разведчики и даже жур-
налисты часто используют Tor, чтобы 
защитить анонимные источники, по-
могающие в расследованиях. Попу-
лярен сервис и у простых граждан, 
которые не ведут противоправную де-
ятельность, но рассчитывают с его по-
мощью избавиться от назойливой тар-
гетированной рекламы.

Кроме того, похоже, регулятор 
в случае с Tor, как и в истории с бло-
кировкой Telegram, не до конца по-
нимает, с какой технологической 
платформой имеет дело. Браузер Tor, 
как и Telegram, популярен у техниче-
ских специалистов, которые исполь-
зуют его в ежедневной работе. Когда 
16 апреля 2018 года Роскомнадзор на-
чал блокировать IP-адреса, использу-
емые Telegram, способы обхода бло-
кировки начали пачками появляться 
в сети и самом мессенджере уже на 
следующий день.

В случае с Tor, хотя власти смени-
ли стратегию и используют для блоки-
ровки технологии фильтрации трафи-
ка, складывается впечатление, что ее 
просто мало кто заметил. Инструмен-
ты обхода есть в самом браузере, да 
и быстрый поиск в сети позволил убе-
диться, что схемы их подключения по-
явились на профильных форумах уже 
несколько дней назад. Лично у меня 
он и так открывается, но эксперты ут-
верждают, что схемы вполне рабочие.

Таким образом, результативность 
блокировок Роскомнадзора по-преж-
нему вызывает вопросы. Возможно, 
ведомство в своих действиях руко-
водствуется принципом, что у саму-
рая нет цели, а есть только путь.

Возможно,  
Роскомнадзор  
в своих действиях  
руководствуется 
принципом,  
что у самурая  
нет цели,  
а есть только путь

правила  
игры

Контрафакт растет в цене
Продажи подделок в России могут увеличиться на 10% в этом году

Российский рынок контрафактной 
продукции по итогам этого года мо-
жет вырасти на 10%, до 6,5 трлн руб., 
прогнозирует BrandMonitor. По дан-
ным аналитиков, большая часть про-
даж придется на офлайн, а основные 
группы подделываемых товаров — 
люксовая одежда и обувь,  кроссовки 
и детские игрушки. Эксперты ждут 
 снижения доли контрафакта за счет 
действий государства по обелению 
рынков.

Оборот контрафактной продукции в Рос-
сии по итогам этого года увеличится на 10%, 
максимум до 6,5 трлн руб., говорится в ис-
следовании BrandMonitor. Около 40% из этой 
суммы придется на продажи контрафакт-
ных продуктов, 60% — непродовольствен-
ных товаров. Онлайн-канал сформирует 
около 10% оборота, следует из данных ана-
литиков. Исследование выполнено на осно-
ве опросов покупателей, в которых приняли 
участие более 10 тыс. респондентов, контр-
ольных закупок в 15 тыс. торговых точек 
в 100 городах РФ, в интернет-магазинах, ана-
лизе административных дел в связи с нару-

шением товарных знаков и интеллектуаль-
ных прав,  уточнили в BrandMonitor.

Аналитики выделяют три основных ка-
тегории контрафактной продукции. По их 
оценкам, продажи контрафактной одежды 
и обуви люксовых брендов в 2021 году до-
стигнут 273 млрд руб., из которых около 30% 
придется на продажи через интернет. Еще 
72 млрд руб. придется на продажу контрафак-
тных кроссовок, 30 млрд руб. — поддельных 
детских товаров. Доли онлайн в этих катего-
риях — 40% и 15% соответственно. Остальной 
контрафакт — парфюмерия, косметика, ме-
бель, автозапчасти, аксессуары для мобиль-
ных  телефонов. 

Председатель организации «Обществен-
ная потребительская инициатива» Олег Пав-
лов говорит, что основным каналом сбыта 
контрафактной продукции в России остается 
неорганизованная розница и интернет. Пре-
зидент Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (включает Wildberries, Ozon, «Яндекс.
Маркет», Lamoda и др.) Артем Соколов гово-
рит, что у крупных интернет-площадок уже 
есть специальные фильтры и алгоритмы, ко-
торые выявляют потенциальный контрафакт, 

а в дальнейшем компании внедрят отдельный 
канал коммуникации для правообладателей, 
чтобы они могли оперативно передать пре-
тензии, если найдут нарушения. По данным 
BrandMonitor, более 80% продаж контрафакта 
в онлайн-канале приходится на объявления 
в соцсетях. В «Авито» на вопросы не ответили.

Как отмечает Олег Павлов, в категориях, 
в отношении которых сегодня вводится обя-
зательная маркировка, доля контрафакта бы-
стро снижается. Но, по его словам, одной из 
ключевых проблем в этой сфере остается зна-
чительное количество серых перевозчиков, 
которые ввозят контрафактную продукцию 
в Россию. «Что касается потребителей, лишь 
небольшая часть намеренно приобретает кон-
трафакт, а большинство становится жертвами 
мошенников»,— уверен господин Павлов.

Президент Ассоциации предприятий ин-
дустрии детских товаров Антонина Цицулина 
говорит, что на рынке детских товаров наибо-
лее высокая доля контрафакта в сегменте игру-
шек, одежды и канцелярии, изготавливаемых 
с использованием анимационных образов. 
Сегодня контрафакт здесь занимает около 40%, 
тогда как в 2012 году его доля была около 30%, 

указывает она. По словам госпожи Цицулиной, 
наиболее результативными методами борьбы 
с контрафактом остается активность брендов, 
их судебная практика и контроль совместно 
с регуляторами основных каналов продаж. 

Основатель онлайн-площадки по торгов-
ле люксовой одеждой, обувью и аксессуара-
ми Vintage Voyage Игорь Киссель говорит, что 
на открытом рынке предложение контрафак-
тных товаров в люксовом сегменте остается 
широким. Но значительных колебаний в сто-
рону роста или снижения популярности та-
кой продукции он не отмечает. В то же время 
господин Киссель указывает на рост качества 
подделок.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает цифры BrandMonitor по 
обороту контрафакта завышенными, а долю 
онлайн-канала — заниженной. По его словам, 
на интернет приходится не менее 30% тор-
говли серым товаром. В целом, прогнозирует 
эксперт, оборот контрафакта в РФ будет сни-
жаться за счет внедрения маркировки и по-
вышенного внимания к проблеме со стороны 
 государства.

Дмитрий Шестоперов

К стартапам подошли экосистемно
Корпорации начали активнее инвестировать в новые проекты

Основными покупателями  стартапов 
в 2021 году стали владельцы крупных 
российских экосистем, в числе кото-
рых «Сбер», VK Group, «Яндекс», МТС 
и ВТБ. Еще год назад корпорации зани-
мали последнее место по числу подоб-
ных покупок. Эксперты связывают тен-
денцию с возросшей конкуренцией на 
рынке экосистемы: стартапы помогают 
сэкономить время на реализацию но-
вых проектов. Однако в целом ситуация 
на венчурном рынке РФ ухудшается: ин-
весторы, в том числе русскоязычные, 
предпочитают другие юрисдикции.

„Ъ“ ознакомился с ежегодным исследова-
нием «Венчурный барометр», проведенным 
венчурным инвестором Алексеем Соловье-
вым в партнерстве с Kaspersky, EY и DS Law. Из 
него следует, что за двенадцать месяцев 89% 
инвесторов совершили новые вложения, а по-
чти треть участников исследования проинве-
стировали в десять и более стартапов. В 2020 
году новые вложения привлекли только 85% 
респондентов, в 2019-м — 75%. Всего в опросе 
приняли участие более 300 русскоговорящих 
представителей венчурного рынка.

С точки зрения географии Россия в этом 
году в списке привлекательных стран для 
инвестирования опустилась с третьего на 
пятое место, уступив Израилю и Великоб-
ритании. Средняя доля российских про-
ектов в портфеле русскоязычных инвесто-
ров в этом году впервые снизилась до 42%, 
хотя предыдущие три года она держалась на 
уровне 53–54%. Чаще всего (в 22% случаев) 
в 2021 году стартапы приобретали крупные 
российские экосистемы, например «Сбер», 
VK (ранее Mail.ru Group), «Яндекс», МТС, 
ВТБ и другие, хотя в прошлом году они за-
нимали наименьшую долю от общего числа 
 покупателей (11%).

В целом рынок венчурных инвестиций 
почти не пострадал из-за серии локдаунов 
и других ограничений, наоборот, на нем по-
является все больше участников, поскольку 
инвесторы «видят окна возможностей по сле-
дам кризиса», считает управляющий парт-
нер фонда LETA Capital Александр Чачава. По 
мнению основателя Fort Ross Ventures Вик-
тора Орловского, на рост рынка влияет в том 
числе инфляция: «Есть давление денежной 
массы, из-за чего в том числе растут оценки».

Снижение доли российских проектов го-
ворит о том, что у русскоязычных инвесто-
ров стало лучше получаться инвестировать 
за рубежом, полагает Алексей Соловьев: «Их 
движение в сторону западного рынка нача-
лось в 2015 году, и, видимо, наконец критиче-
ская масса таких инвесторов наработала себе 
 репутацию».

Подсчеты относительно российских про-
ектов зависят от методологии, говорит Алек-
сандр Чачава: «Если формально компания не 
зарегистрирована в России, но ее основатель 
и почти вся команда находятся здесь, выруч-
ка как местная, так и зарубежная, то проект не 
считается российским». Такой подход, пола-
гает он, может как раз давать искажение в 10–
15%. По мнению Сергея Хестанова, советника 
гендиректора «Открытие Брокер» по макро-
экономике, интерес к стартапам в РФ снизил-
ся из-за повышения рисков потенциального 
ужесточения санкций.

Крупные российские экосистемы прио-
бретали стартапы в этом году чаще из-за усиле-
ния конкуренции, считает Виктор Орловский. 
Только в Москве за десять месяцев корпора-
ции напрямую или через фонды вложили 

в стартапы почти вдвое больше денег, чем за 
весь 2020 год, говорит гендиректор Агентства 
инноваций Москвы Алексей Парабучев.

«Каждая из экосистем наращивает присут-
ствие во всех сферах IТ и инноваций, старает-
ся занять как можно больше ниш, стать самым 
востребованным агрегатором»,— поясняет 
Александр Чачава. В конкурентной среде не-
обходимо действовать быстро, покупка стар-
тапа позволяет сэкономить время на реализа-
цию, добавляет замгендиректора MediaHills 
Дмитрий Колесов.

В «Сбере», ВТБ, VK и «Яндексе» не ответили 
на запросы. МТС в 2021 году приобрела контр-
оль в блокчейн-платформе Factorin и про-
инвестировала в четыре стратапа — в фин-
тех-платформу с искусственным интеллектом 
TalkBank, сервис по оказанию бытовых услуг 
Airo, платформу управления клиентскими 
данными KonnektU и образовательную он-
лайн-платформу «Академия перемен», рас-
сказали в компании: «Мы планируем про-
должать работу в этом направлении, недавно 
размер венчурного фонда компании был уве-
личен на 1 млрд руб.».

Юлия Степанова

в деанонимизацию в интернете 
изучала редактор отдела  
медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ужесточение регулирования 
рынка со стороны ЦБ, усиле-
ние контроля за оборотом драг-
металлов и неполное восста-
новление экономической ак-
тивности после пандемии уско-
рят процесс консолидации на 
рынке ломбардов. Уже в нача-
ле 2022 года с рынка могут уйти 
до 400 игроков. При этом круп-
ные сетевые ломбарды будут по-
глощать небольшие региональ-
ные и даже крупным игрокам 
придется инвестировать в он-
лайн-сервисы, чтобы сохранить 
эффективность и оставаться 
конкурентоспособными.

По данным исследования сети 
ломбардов «Первый ювелирный», 
с которым ознакомился „Ъ“, круп-
нейшими рынками ломбардов явля-
ются США, Мексика, Англия, Россия 
(29,9 млрд руб., четвертый крупней-
ший по объемам рынок), Украина 
и Германия. Совокупный объем лом-
бардного рынка этих стран превы-
сил 406 млрд руб. по итогам прош-
лого года.

Россия, говорится в исследо-
вании, лидирует во всем мире по 
доле золота, предоставляемого 
в ломбарды в качестве залога (90%), 
и по продолжительности займов (год 
и более). Именно этот фактор может 
сыграть с участниками рынка злую 
шутку. В 2022 году ломбарды должны 
перейти на новый единый план сче-
тов, приближенный к МСФО, а с мар-
та 2023 года вводится обязательная 
маркировка ювелирных изделий, 
напоминает предправления Реги-
ональной ассоциации ломбардов 
Людмила Грибок. «Примечательнее 
то, что большая часть рынка ломбар-
дов в России приходится на компа-
нии с кредитным портфелем менее 
50 млн руб., то есть на малый и ми-

кробизнес,— подчеркивает она.— 
Это 94% рынка, по данным ЦБ».

По данным Банка России на се-
редину ноября, в реестре регулято-
ра состоят 2242 ломбарда. При этом 
портфель займов показывает в тече-
ние 2021 года рост: по итогам пер-
вого полугодия он достиг 45,6 млрд 
руб. Это почти на 5 млрд руб. боль-
ше, чем уровень начала года. Число 
заемщиков незначительно подро-
сло — 2,3 млн против 2,1 млн в на-
чале года.

На фоне изменений в следу-
ющем году отрасль ждет значи-
тельная консолидация, отмечают 
эксперты. «Соответствие новым тре-
бованиям законодательства потре-
бует от ломбардов найма специали-
стов и установки дорогостоящего 
ПО. Это невозможно для небольшо-
го, регионального, часто семейно-
го бизнеса»,— предостерегает ген-
директор сети ломбардов «Фианит» 
Станислав Боронин.

В таких условиях будет происхо-
дить консолидация рынка, уверен 
совладелец сети ломбардов «Первый 
ювелирный» Артем Евстратов. «С уче-
том растущей бюрократической на-
грузки одиночным ломбардам будет 
невыгодно работать — нужно содер-
жать большой штат специалистов, 
а доходность бизнеса постепенно 
уменьшается»,— поясняет он. За все 
время регулирования, с 2015 года, 
ПСК постоянно снижается, у лом-
бардов просто нет резервов, чтобы 
обеспечивать рентабельность биз-
неса, добавляет господин Боронин. 
Кто-то продаст бизнес крупным се-
тевым ломбардам, кто-то уйдет в ко-
миссионную торговлю и скупку, уве-
рена госпожа Грибок.

Таким образом, уже в начале сле-
дующего года с рынка могут уйти 
300–400 зарегистрированных в ре-

естре ломбардов (юрлиц), считает 
глава совета «Национального объ-
единения ломбардов» Алексей Ла-
зутин. «При этом сетевые опера-
торы будут активно развиваться: 
у многих планы открытия по сот-
не объектов,— уверен он.— У круп-
ных операторов рынка пока еще 
есть колоссальные возможности 
для роста». Однако крупные игроки 
не заинтересованы в открытии то-
чек в удаленных и малонаселенных 
регионах из-за их низкой рента-
бельности, сомневается Станислав 
Боронин. Значит, ломбарды как ле-
гальные поставщики финансовых 
услуг будут в этих местах просто ис-
чезать, заключает он.

Еще одним трендом на рынке 
ломбардов станет цифровизация. 
В пандемию успешно вели бизнес те 
ломбарды, которые развивают циф-
ровые сервисы: онлайн-оценка, он-
лайн-оплата процентов по займам, 
дистанционное обслуживание, по-
ясняет господин Евстратов. В Москве 
уже есть компании, которые поми-
мо классических офисов используют 
роботизированные автоматы-лом-
барды: устройства, которые автома-
тически оценивают стоимость изде-
лия и предоставляют возможность 
получить заем на карту, весь процесс 
не требует присутствия сотрудников 
и занимает пять-десять минут, при-
водит пример старший аналитик ИК 
«Иволга Капитал» Марк Савиченко. 
Именно развитие этих технологий 
будет определять будущее развитие 
отрасли, уверен эксперт. В перспек-
тиве все это положительно повлияет 
на рынок легальных ломбардов. Но 
пока, полагает основатель ломбар-
да «Корона» Вадим Клемцов, это при-
водит лишь к снижению количества 
легальных ломбардов.

Полина Трифонова

Ломбарды стали 
заложниками счетов 
Регуляторные требования  
ускоряют консолидацию рынка

Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ) запускает сервис по под-
бору займов для физлиц. В от-
личие от существующих на рын-
ке брокеров он будет ориенти-
роваться не на кредитный рей-
тинг, а на полную кредитную 
историю заемщика, которая 
есть в распоряжении ОКБ. Это 
позволит точнее подбирать про-
дукты для клиентов и клиентов 
для банков и, соответственно, 
снизить число отказов. Проект 
ОКБ не уникален, подчеркива-
ют эксперты. Он может занять 
свою нишу за счет бума в роз-
ничном кредитовании и нали-
чия у бюро собственной базы 
информации, однако для заем-
щиков, у которых падают дохо-
ды и растет просрочка, ситуа-
цию радикально не изменит.

Дочернее Сбербанку Объединен-
ное кредитное бюро запускает сервис 
для физлиц под брендом «Кредисто-
рия». Текущее наименование и бренд 
ОКБ сохранятся только для работы 
с юридическими лицами. Под новым 
брендом начнет работать помощник 
по подбору финансовых услуг, в пер-
вую очередь кредитов.

В отличие от существующих на 
рынке решений, которые предлага-
ют кредитные брокеры и финансо-
вые маркетплейсы, «Кредистория» 
будет опираться не просто на рей-
тинг потенциального заемщика, а на 
его кредитную историю, которой рас-
полагает само ОКБ, а также на моде-
ли банков, которые они использу-
ют для оценки заемщиков (у проекта 
уже 60 банков-партнеров), рассказали 
в бюро, отметив, что такой подход по-
зволит снизить число отказов.

«Заемщики часто получают от-
каз в предоставлении кредита без 

объяснения причин. Также они не 
знают, какой кредитор в конечном 
счете предложит им заемные сред-
ства на лучших условиях. Мы хотим 
сделать так, чтобы кредитный рей-
тинг и кредитная история переста-
ли быть инструментом лишь бан-
ков»,— пояснил гендиректор ОКБ 
Артур Александрович.

• ОКБ входит в тройку крупнейших 
БКИ и располагает уникальными 
данными Сбербанка, который явля-
ется одним из акционеров бюро. 
 Сейчас в ОКБ сейчас хранятся данные 
о 507 млн кредитов и займов. 

Для потенциальных  заемщиков 
сервис будет бесплатным. Однако 
банки будут платить комиссию за 
каждого привлеченного с площадки 
клиента. Благодаря запуску «Креди-
стории» выручка ОКБ от B2C-сегмента 
(от работы с физлицами) вырастет на 
30% в течение одного года, уверены 
в бюро. Размер выручки там не рас-
крывают. По оценкам главного ана-
литика ГК «Алор» Алексея Антонова, 
в год она может составлять порядка 
4–6 млрд руб. 

В качестве одного из плюсов сер-
виса в ОКБ называют то, что процесс 
подбора займа не предполагает пе-
редачи персональных данных сто-
ронним организациям в отличие от 
механизмов работы существующих 

брокеров. Данные клиента хранятся 
только в ОКБ, а когда клиент решит 
выбрать банк, который его устраи-
вает по условиям и с высокой веро-
ятностью одобрения, только тогда 
и с согласия клиента ОКБ передает 
его данные в конкретный банк, пояс-
няют механизм работы в компании.

Безусловно, то, что данные кли-
ентов не будут выходить за пределы 
ОКБ, может исключить дополнитель-
ные возможности для мошенников 
воспользоваться этими данными, со-
гласен управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский. 
Но данные о клиентах, содержащие-
ся в ОКБ, могут храниться и в других, 
более уязвимых базах, на утечки из 
которых «Кредистория» не может по-
влиять, предостерегает он.

В целом проект может стать успеш-
ным, хотя он не уникальный, заклю-
чает гендиректор финансового мар-
кетплейса «Юником24» Дмитрий 
Африканов. По его прогнозам, в пер-
спективе нескольких лет доля мар-
кетплейсов в общем объеме креди-
тования может достичь порядка 50%. 
Несмотря на меры ЦБ, темпы потре-
бительского кредитования растут, 
и ОКБ имеет шансы занять свою по-
зицию на рынке, отмечает он: «Им бу-
дет легче и быстрее развить проект 
за счет наличия „собственного“ БКИ 
и экономии времени на заключение 
партнерских соглашений».

Однако какой бы качественный 
и быстрый сервис новая площадка 
ни предоставляла, это не поможет ис-
править плохую кредитную историю 
клиента и получить кредит, подчер-
кивает Илья Жарский — это сейчас 
особенно актуально, поскольку дохо-
ды населения снижаются, а уровень 
просроченной задолженности растет.

Полина Трифонова

Бюро оттолкнется от истории
ОКБ запускает собственного кредитного брокера

О том же говорят в операторе 
единой биометрической системы: 
по словам директора по цифровой 
идентичности «Ростелекома» Ива-
на Берова, вся информация переда-
ется по защищенному каналу связи 
между мобильным приложением 
и системой, что предотвращает под-
мену данных. Топ-менеджер добав-
ляет, что безопасность обеспечивает 
и двухфакторная процедура подтвер-
ждения личности: пароль от госуслуг 
и биометрические данные.

Однако банкиры, которые не пер-
вый год собирают биометрию, сом-
неваются в успехе проекта. По их 
мнению, такие данные не могут яв-
ляться основным фактором аутенти-
фикации клиента. Так, в ВТБ отме-
тили, что совершение банковских 
операций с использованием биоме-
трии безопасно только при условии, 
что банк выполнил все установлен-
ные регуляторами требования. Зам-

пред правления Совкомбанка Олег 
Машталяр уверен, что сдача данных 
через приложение упростит про-
цесс, но с точки зрения безопасно-

сти банкам при приеме на обслужи-
вание клиента нужно будет «иметь 
полную информацию о способе со-
здания клиентом биометрического 
слепка».

Специалисты по информацион-
ной безопасности отмечают, что 
упрощенная система сдачи биоме-
трических данных через приложе-
ние может быть небезопасна. Так, 
бизнес-консультант по безопасно-
сти компании Cisco Systems Алек-
сей Лукацкий отмечает, что возни-
кает вопрос, насколько доверенной 
является биометрия, собранная при 
помощи устройств граждан. По его 
словам, данные можно подменить 
и на устройстве, и в процессе пере-
дачи. Управляющий RTM Group Ев-
гений Царев считает, что биометрия 
как таковая является сомнительным 
вариантом подтверждения лично-
сти в ближайшие пять-десять лет.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева,  
Анастасия Гаврилюк

In Bio Veritas
По данным „Ъ“, департамент ин-
формационной безопасности 
(ДИБ) ЦБ покидает глава цент-
ра взаимодействия и реагирова-
ния Игорь Добровольцев. В ре-
зультате все три подразделения 
службы, в которую был преобра-
зован ФинЦЕРТ, призванный бо-
роться с кибермошенничеством 
на банковском рынке, остаются 
без руководителей. В середине 
октября уволился глава центра 
мониторинга и анализа инфор-
мбезопасности ДИБ Николай Пе-
ремышленников, а для управле-
ния надзора и наблюдения его 
так и не нашли.

Как стало известно „Ъ“, ФинЦЕРТ 
в ближайшее время может остаться 
без последнего руководителя. По све-
дениям двух источников „Ъ“, глава 
центра взаимодействия и реагирова-
ния ДИБ Игорь Добровольцев, кото-
рый был назначен на эту должность 
чуть больше полугода назад, напи-
сал заявление по собственному же-
ланию. Игорь Добровольцев пришел 
в Банк России из «Газпром нефти» (см. 
„Ъ“ от 23 сентября). Тогда источник 
„Ъ“ объяснял решение назначить 
именно его на место руководителя 
ключевого подразделения быстро 
меняющимися профилями атак на 
финансовые организации, готовно-
стью кандидата в отличие от банков-
ских соискателей отойти от привыч-
ных схем работы.

Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в кре-
дитно-финансовой сфере (ФинЦЕРТ) 
как специальное структурное подра-
зделение Банка России был создан 
в 2015 году. На его базе создана сис-

тема информационного обмена меж-
ду участниками финансового рынка, 
правоохранительными органами, 
провайдерами и операторами свя-
зи и другими компаниями, работаю-
щими в сфере информбезопасности. 
В ноябре 2020 года он был расформи-
рован, а два управления ДИБ прев-
ратились в три — в центр монито-
ринга и анализа информационной 
безопасности (теперь он называет-
ся ФинЦЕРТ,) центр взаимодействия 
и реагирования, а также управление 
надзора и наблюдения.

Собеседник „Ъ, знакомый с ситуа-
цией в ЦБ, сообщил, что, по неофици-
альной версии, Игорь Добровольцев 
«не сработался». Замену ему найти 
пока не удалось, и это, по словам со-
беседника, является серьезной про-
блемой. «Зарплаты в ДИБ ЦБ выше 
рынка, разве что крупнейший банк 
может похвастаться более высокими, 
однако большинство соискателей от-
казываются»,— рассказал „Ъ“ источ-
ник. По словам собеседника „Ъ“ в бан-
ке из топ-10, должность руководителя 
любого подразделения ДИБ считает-
ся на рынке «расстрельной».

Реформа ФинЦЕРТа началась в но-
ябре прошлого года — служба была 
расформирована, а большинство со-
трудников, включая руководителей, 
уволились (см. „Ъ“ от 12 ноября 2020 
года). Службу активно критикова-
ли участники рынка за совмещение 
в одном подразделении функций 
мониторинга и надзора, в результа-
те чего банки, сообщая об инциден-
те, могли тем самым инициировать 
проверку ЦБ. Чуть больше полуто-
ра месяцев назад с поста начальни-
ка центра мониторинга и анализа 

информбезопасности ДИБ уволился 
Николай Перемышленников, ранее 
работавший начальником управле-
ния противодействия электронному 
мошенничеству и угрозам информа-
ционной безопасности в Росбанке. 
Он был назначен на свою должность 
в ДИБ одновременно с Игорем Добро-
вольцевым. После увольнения Нико-
лая Перемышленникова первый за-
меститель главы ДИБ Артем Сычев 
сообщил „Ъ“, что на его должность 
планируется взять «внутреннего кан-
дидата». Вчера в Банке России не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Если учесть, что в управление над-
зора и наблюдения руководитель бо-
лее чем за год так и не был найден, 
теперь все три подразделения, в ко-
торые был трансформирован Фин-
ЦЕРТ, опять остались без руководст-
ва. Этот факт не удивляет участников 
рынка. По словам директора процес-
сингового центра «КартСтандарт» 
Майи Глотовой, позиция начальни-
ка центра взаимодействия являет-
ся ключевой и от этого человека за-
висят потери населения и доверие 
к финансовому рынку, поэтому эта 
позиция сопряжена с огромным 
стрессом и ответственностью: «С уче-
том, с одной стороны, усложнения 
схем мошенничества, а с другой — 
ускорения их реализации скорость 
перевода украденных денежных 
средств постоянно повышается, рас-
тет роль ЦБ как координатора ры-
ночного ответа и механизма обмена 
информацией между кредитными 
организациями».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Антихакерам  
не хватает начальников
Банку России трудно найти руководителей  
в департамент информбезопасности

507 миллионов
записей  
о кредитах и займах  
на данный момент  
хранится в ОКБ

с1

Особые решения  
следует предпринять  

в отношении информации, 
имеющей  

критическое значение  
для безопасности граждан. 

Речь прежде всего  
о биометрических данных

— Владимир Путин,
президент РФ, 12 ноября 2021 года

Ц И Т А Т А
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«Метафракс групп» собирается 
вложить 5 млрд руб. в завод по 
выпуску пропиленгликоля из 
растительного сырья. Предпри-
ятие может стать первым в Рос-
сии подобным производством 
после нескольких неудачных по-
пыток других игроков, собирав-
шихся инвестировать в биопла-
стики. Эксперты считают про-
ект реализуемым, а будущую 
продукцию — востребованной 
в России, которая сейчас ее им-
портирует.

«Метадинеа», входящая в «Мета - 
фракс групп», намерена 8 декаб-
ря подписать с Air Liquide Global 
E&C Solutions лицензионное согла-
шение и договор на базовое проекти-
рование комплекса малотоннажной 
химии. Как сообщили „Ъ“ в «Метаф-
раксе», речь идет о производстве би-
опропиленгликоля и глицерина на 
площадке «Метадинеа» в Орехово-Зу-
ево Московской области с использо-
ванием технологии синтеза немецко-
го концерна BASF. Пропиленгликоль 
применяется в фармацевтической 
промышленности, как эмульгатор 
и стабилизатор в косметической и пи-
щевой сферах, а также используется 
для выпуска теплоносителей и проти-
вообледенительных жидкостей.

Проектирование комплекса пла-
нируется завершить в 2022 году, а за-
пустить его — в конце 2024 года. По 
оценке «Метафракс групп», инвести-
ции могут составить 5 млрд руб. при 
мощности 30 тыс. тонн в год. Предпо-
лагается, что пропиленгликоль будет 
производиться полностью из биораз-
лагаемого сырья и возобновляемых 
источников растительного проис-
хождения. В «Метафраксе» отмеча-
ют, что завод станет первым в России 
и четвертым в мире производством 
зеленого биопропиленгликоля фар-
мацевтического качества (USP/EP). На 

данный момент такая продукция на 
100% импортируется, но мощности 
завода хватит на то, чтобы практиче-
ски полностью покрыть внутренний 
спрос. В «Метафраксе» „Ъ“ пояснили, 
что используемый в проекте процесс 
синтеза позволит снизить выбросы 
парниковых газов более чем на 60% 
по сравнению с классическим про-
цессом производства пропиленгли-
коля из оксида пропилена.

Российские игроки нефтехи-
мического рынка уже не первый 
раз планируют построить заводы 
с приставкой «био», но пока безре-
зультатно. Правительство в начале 
2010-х годов даже разработало про-
ект «дорожной карты» по переходу 
на биоразлагаемые пластики для 
пищевой упаковки. Тема обсужда-
лась несколько лет, и уже с 1 января 
2017 года Россия должна была пол-
ностью перейти на биополимеры. 
Но стратегия в этой области так и не 
была утверждена правительством.

На фоне таких перспектив струк-
тура «Реновы» Виктора Вексельбер-
га — ЗАО «Ротек» — в 2013 году под-
писала соглашение с голландской 
Purac о разработке проекта завода 
по производству молочной кислоты 
(PLA) мощностью 100 тыс. тонн в год 
с последующей переработкой в би-

оразлагаемые пластики. Но дальше 
заявлений проект не продвинулся.

Еще один комплекс по выпуску 
биопластика производительно-
стью 10 тыс. тонн полигидрокси-
алканоатов в год в 2018 году решил 
строить ТАИФ на территории ОЭЗ 
«Алабуга». В перспективе мощность 
планировалось удвоить, стоимость 
проекта оценивалась в 9,7 млрд 
руб. без НДС. Лицензиаром долж-
на была стать итальянская Bio-On, 
но в конце 2019 года она объявила 
о банкротстве. В ТАИФ говорили, 
что привлекут нового подрядчика, 
но он так и не нашелся.

Впрочем, эксперты полагают, что 
у проекта «Метадинеа» больше шан-
сов на успешную реализацию. Так, 
глава Центра отраслевых исследо-
ваний Андрей Костин называет его 
перспективным с учетом того, что 
в России пропиленгликоль косме-
тического качества не производит-
ся, а спрос на этот продукт большой. 
По его мнению, заявленные сроки 
запуска вполне реальны с учетом не 
очень больших инвестиций и мощ-
ности. Эксперт также отмечает, что 
классический вариант производст-
ва пропиленгликоля — гидратация 
оксида пропилена — более капита-
лоемкий и в России есть дефицит ок-
сида пропилена.

Александр Гадецкий, основа-
тель Engineering & Consulting PFA 
Alexander Gadetskiy, напоминает, 
что с 2007 года в состав Air Liquide 
входит немецкая инжиниринговая 
фирма Lurgi, специализировавша-
яся на выпуске биодизеля, побоч-
ным продуктом производства кото-
рого является биоглицерин (сырье 
для пропиленгликоля). Он подчер-
кивает, что экономика производст-
ва будет зависеть от доступности ба-
зового растительного сырья.

Ольга Мордюшенко

Антифриз позеленеет
«Метафракс» хочет построить завод  
по выпуску биопропиленгликоля

ОАО РЖД готово увеличить 
провозные мощности БАМа 
на 17 млн тонн для вывоза угля 
из Якутии под будущие объемы 
Эльгинского месторождения, 
которыми можно будет вос-
пользоваться за инвесттариф 
или под договор ship-or-pay. 
Если «Эльгауглю» нужно больше 
провозных мощностей, то, как 
считают в правительстве, он мо-
жет построить собственную вет-
ку Эльга—Чумикан. В самой 
компании говорят, что примут 
решение о строительстве собст-
венной ветки не ранее чем че-
рез два года, когда завершат 
необходимые изыскания. Но, 
по мнению экспертов, ажиотаж-
ный спрос на уголь идет на спад 
и новые мощности могут уже 
не понадобиться.

В конце ноября состоялось сове-
щание у первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова, посвященное выво-
зу угля Эльгинского месторождения 
в Якутии (его освоением занимает-
ся «А-Проперти» Альберта Авдоля-
на, 5% месторождения принадлежит 
«Ростеху»). Из его протокола, с кото-
рым ознакомился „Ъ“, следует, что 
ОАО РЖД для обеспечения вывоза 
угля из Якутии увеличит провозную 
мощность БАМа на 17 млн тонн от-
носительно уровня 2024 года с воз-
можностью применения «инвест-
тарифа или договоров взаимной 
ответственности». Вывоз же допол-
нительных объемов угля (сверх 
17 млн тонн) может осуществляться 
по ветке Эльга—Чумикан, если «Эль-
гауголь» примет решение о ее стро-
ительстве за свой счет. В аппарате 
господина Белоусова и ОАО РЖД не 
ответили на запрос „Ъ“.

Якутские угольные месторожде-
ния были включены в программу 
расширения БАМа на втором этапе, 
который завершается в 2024 году, од-
нако и близко не в том объеме, ко-
торый заявили собственники круп-
нейших месторождений региона: 
31,6 млн тонн против 63,6 млн тонн 
к 2025 году. В марте Владимир Пу-
тин поручил решить эту проблему, 
не исключив использования средств 
ФНБ (см. „Ъ“ от 3 марта). В итоге воз-
никла развилка: в одном варианте 
ОАО РЖД расширяет БАМ под новые 
объемы, проводя работы больше-
го или меньшего масштаба, а в дру-
гом — «Эльгауголь» уводит свои объ-
емы с общей инфраструктуры на 
собственную ветку Эльга—Чумикан 
(см. „Ъ“ от 16 сентября). Однако «Эль-
гауголь» готов был строить новую вет-
ку при условии, что в течение пяти 
лет будет иметь приоритетный до-
ступ к общей инфраструктуре, чтобы 
потом уйти на собственную и даже 
платить штраф при выезде на общую. 
Власти не были готовы предостав-
лять приоритетный доступ, который 
ущемит грузоотправителей других 
регионов (см. „Ъ“ от 30 августа). В ито-
ге сошлись на варианте, при котором 
ОАО РЖД расширяет инфраструкту-
ру БАМа на 332,6 млрд руб., обеспечи-
вая вывоз 16,6 млн тонн эльгинских 
объемов к 2027 году, и привлекает 
на это 188 млрд руб. средств из ФНБ. 
Впоследствии стали рассматривать 
возможность ускорения этой строй-
ки, с тем чтобы завершить ее до кон-
ца 2025 года (см. „Ъ“ от 29 сентября).

Но для обеспечения финансовой 
эффективности проекта, финансиру-
емого из ФНБ, в него закладывается 
инвесттариф, который должны пла-
тить грузоотправители, пользующи-

еся новой инфраструктурой. В про-
екте паспорта организации выходов 
из Якутии говорится об инвесттари-
фе не менее 692 руб. на тонну, необ-
ходимом для окупаемости проекта 
(см. „Ъ“ от 16 сентября).

В «А-Проперти» „Ъ“ не ответили, 
готовы ли платить инвесттариф за 
новые мощности БАМа. Что касается 
ветки Эльга—Чумикан, в компании 
заявили, что около двух лет займет 
проектирование и изыскания, «по-
сле чего будет принято инвестици-
онное решение». Как следует из про-
токола, от строительства ветки будет 
зависеть вопрос об использовании 
провозных мощностей расширяе-
мого БАМа для дополнительного вы-
воза угля. Исходя из указанных ком-
панией сроков и текущего графика 
создания мощностей под Якутию, 
к моменту, когда инвестрешение бу-
дет принято, работы на БАМе, ориен-
тированные на эльгинский груз, уже 
будут идти полным ходом. 

Аналитики полагают, что собст-
венная ветка не взамен, а в дополне-
ние к стройке ОАО РЖД, «Эльгауглю» 
вряд ли понадобится. По мнению 
управляющего директора рейтин-
говой службы НРА Сергея Гришуни-
на, ажиотажный спрос на уголь, ко-
торый был вызван противоречиями 
Китая и Австралии, будет снижаться. 
В этой связи, считает эксперт, веро-
ятность того, что Эльге потребуется 
сильно больше провозной мощно-
сти, невелика. Цены на уголь также 
будут снижаться и это, возможно, 
уберет с восточного направления 
уголь более дешевых марок, что ос-
вободит провозные мощности, пола-
гает господин Гришунин.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Расширение БАМа  
повисло на ветке
В правительстве ждут решения «Эльгаугля» 
о строительстве линии Эльга—Чумикан

По оценке «Петромаркета», 
в 2021 году выпуск может соста-
вить 40,8 млн тонн бензина и почти 
80,4 млн тонн дизтоплива.

Спрос на топливо растет в усло-
виях увеличивающихся розничных 
цен. На 29 ноября с начала года бен-
зин и дизтопливо на заправках по-
дорожали в среднем на 8,5%, при 
этом накопленная инфляция со-
ставила 7,5%. В целом для бензина 
это пока самые высокие темпы ро-
ста с 2018 года, когда цены выросли 
на 9,4%. На этот период пришлись 
решения правительства о создании 
топливного демпфера.

Возможно, по итогам этого года 
рост цен на заправках окажется все 
же ниже 8%, поскольку сейчас в оп-
товом звене цены на бензин вер-
нулись к значениям начала 2021 
года: 7 декабря Аи-92 и Аи-95 стои-
ли 50,2 тыс. руб. и 51,3 тыс. руб. за 
тонну соответственно, индикато-

ры снизились из-за уменьшения 
экспортной альтернативы и низко-
го спроса в зимний сезон. При этом 
заметно увеличились цены на зим-
нее дизтопливо, на которое перехо-
дят потребители в связи с наступле-
нием холодов. Сейчас оптовая цена 
зимнего дизтоплива находится не-
далеко от максимальных значений 
в 64 тыс. руб. за тонну.

Сейчас власти обсуждают изме-
нение параметров демпфера, кото-
рый компенсирует нефтекомпани-
ям часть потерь от сдерживания цен 
на заправках и тем самым помогает 
замедлять их рост при колебаниях 
конъюнктуры. Демпфер разрабаты-
вался для диапазона цен на нефть 
в $40–60 за баррель, тогда как в но-
ябре цены превышали $85 за бар-
рель, и многие аналитики предре-
кают их дальнейший рост.

Потребление растет в связи 
с увеличением использования 
личного транспорта и такси, в том 
числе и на маршрутах между го-

родами, в условиях ограничений 
на международные авиаперевоз-
ки, считает вице-президент Рос-
сийского топливного союза Ринат 
Фаттахов. По его словам, в целом 
спрос на независимых АЗС нахо-
дится на уровне 2019 года, но его 
структура изменилась — увеличи-
лось использование бензина Аи-95 
в ущерб Аи-92. При этом, отмеча-
ет господин Фаттахов, покупатели 
все чаще переходят на АЗС крупных 
нефтекомпаний из-за скидок, а у не-
зависимых операторов в текущих 
условиях нет возможности демпин-
говать.

В течение всего года маржа неза-
висимых АЗС находилась под дав-
лением, поскольку рост оптовых 
цен на топливо опережал повыше-
ние цен на заправках. По оценкам 
«Петромаркета», реализация бензи-
на в 2021 году приносила прибыль 
заправкам только два месяца — 
в январе и декабре.

Дмитрий Козлов

Спрос на топливо втопил

Дом площадью 148,5 кв. м потре-
блял 193 тыс. кВт•ч в месяц (при-
мерно 22% от потребления всего по-
селка), что явно больше бытового 
потребления. «Иркутскэнергосбыт» 
смог в Свердловском районном суде 
Иркутска доказать, что владелец вел 
коммерческую деятельность по до-
быче криптовалюты. Ему пересчита-
ли тарифы и попросили вернуть долг 
по оплате уже потребленной электро-
энергии. В 2021 году компания выиг-
рала суд в последней кассационной 
инстанции. Владельцу предъявлен 
перерасчет на сумму более 7,5 млн 
руб., из них выплачено уже 6,9 млн 
руб., сообщили „Ъ“ в компании.

Участники рынка не верят 
в эффективность подобных методов. 
«Выявлять и оспаривать каждый по-
добный случай в ручном режиме за-
тратно и неэффективно. Необходи-
мо нормативное решение, которое 
исключит использование льготных 
бытовых тарифов для коммерческо-
го электропотребления в жилом сек-
торе»,— говорят в «Сообществе по-
требителей энергии».

Сбытовые компании не долж-
ны заниматься квалификацией де-

ятельности потребителя, отмечают 
в Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых ком-
паний. У сбытовых компаний ча-

сто не хватает доказательной базы 
для судов: владельцы отрицают по-
требление электроэнергии в ком-
мерческих целях и не пускают на 
территорию домовладения. «Более 
эффективный механизм — введе-
ние дифференцированного тарифа 
для населения»,— считают в ассоци-
ации. В Минэнерго на это говорят, 

что решение о дифференциации та-
рифов для населения относится к со-
циально-экономической политике 
и должно приниматься на уровне 
правительства.

«Выходом из ситуации была бы 
отмена перекрестного субсидиро-
вания (доплата бизнеса за снижен-
ные тарифы населения.— „Ъ“). Но 
по социально-политическим при-
чинам это сделать невозможно. 
В Иркутской области очень боль-
шой объем перекрестного субсиди-
рование: цена для коммерческих 
потребителей в три раза больше, 
чем у населения»,— говорит Сер-
гей Сасим из Института экономики 
и регулирования инфраструктур-
ных отраслей НИУ ВШЭ.

Собеседники „Ъ“ ожидают, что 
майнеры могут пойти в Верхов-
ный суд. Адвокат Павел Ганин счи-
тает, что Верховный суд может при-
нять и рассмотреть такие жалобы, 
поскольку тема актуальна и имеет 
пробелы в регулировании. По его 
мнению, Верховный суд вряд ли от-
менит решения нижестоящих судов, 
но может дать разъяснения, которые 
приведут «к дальнейшему развитию 
регулирования».

Полина Смертина

Килобит•час

По сути, это потребление 
электроэнергии,  

которое уходит в ничто
— Алексей Моисеев, 

замминистра финансов РФ,  
о майнинге криптовалют, 14 октября

Ц И Т А Т А

5 миллиардов  
рублей
может вложить 
«Метафракс» в выпуск 
пропиленгликоля  
из растительного  
сырья

с1

с1
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Из-за существующих админист-
ративных барьеров только в 10% 
случаев удается проводить со-
брания собственников жилья 
в электронном виде. Хотя власти 
пообещали, что через девять лет 
таким образом должны прохо-
дить до 80% собраний. Чтобы до-
биться этой цели, фонд «Инсти-
тут экономики города» предла-
гает снять существующие огра-
ничения на привлечение в сег-
мент частных компаний, за-
конодательно закрепив требо-
вания к ним. Участники рын-
ка подтверждают свой интерес 
к сфере ЖКХ, но предлагают сер-
тифицировать операторов спе-
циализированных информсис-
тем, чтобы избежать фальсифи-
каций итогов голосования. 

В России существуют законода-
тельные барьеры при использова-
нии информационных систем для 
проведения общих собраний собст-
венников квартир, говорится в ис-
следовании фонда «Институт эконо-
мики города» (ИЭГ). По этой причине 
сейчас в онлайн-формате проводит-
ся не более 10% общедомовых собра-
ний. В то же время в разработанном 
Минстроем проекте Стратегии раз-
вития строительной отрасли и ЖКХ 
обозначено, что к 2030 году 80% со-
браний жильцов должны проводить-
ся в электронном виде. 

Для устранения законодательных 
барьеров ИЭГ предлагает исключить 
из Жилищного кодекса требование 
об обязательном принятии собрани-
ем собственников решения о том, 
какая именно информсистема бу-
дет использоваться, и о том, кто бу-
дет выступать ее администратором. 
Сейчас можно провести общее собра-
ние в электронном виде только через 
ГИС ЖКХ и региональные информа-
ционные системы, которые есть толь-
ко в Москве и Подмосковье, поясняет 
директор направления «Городское хо-
зяйство» фонда «Институт экономики 

города» Ирина Генцлер. «Но в случае 
с ГИС ЖКХ многих не устраивает ка-
чество работы, а к порталам Москвы 
и Подмосковья у жителей уже воз-
никло недоверие из-за сообщений 
в соцсетях о фальсификации собра-
ний»,— отмечает она. 

К ГИС ЖКХ действительно часто 
звучат претензии со стороны ТСЖ, 
ЖСК и управляющих компаний, 
подтверждает депутат Госдумы Гали-
на Хованская. В пресс-службе Мин-
строя заявили „Ъ“, что ГИС ЖКХ сей-
час имеет приоритет, так как в ней 
есть все для гарантированно верно-
го проведения собраний. В то же вре-
мя госпожа Хованская видит риски 
привлечения частных операторов 
информсистем: «Изначально речь 
шла именно о создании единой го-
сударственной системы». Гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков кон-
статирует, что в целом у IT-компаний 
сохраняется высокий интерес к сфе-
ре ЖКХ. В «МегаФоне» уверены, что 
принятие законодательной иници-
ативы позволит ускорить процессы 
цифровизации отрасли ЖКХ.

Хотя не все управляющие органи-
зации уверены в целесообразности 
привлечения на рынок новых игро-
ков. В «ПИК-Комфорте» считают, что 
появление в сегменте недобросо-
вестных компаний может привести 

к конфликтным ситуациям, которые 
негативно скажутся на управлении 
общедомовым имуществом. Недове-
рие населения к информсистемам 
и низкую вовлеченность в процесс 
голосования собственников в целом 
в «ПИК-Комфорте» называют барье-
рами для отрасли. 

В ИЭГ также считают целесообраз-
ным определить перечень сведений, 
указываемых в информсистеме, 
включая данные для идентифика-
ции собственника. Еще одно предло-
жение — записать четкие требования 
к информсистемам, например обес-
печение защиты от фальсификаций, 
взаимодействие инициатора собра-
ния с собственниками, доступность 
системы приема документов, доступ 
к данным об итогах голосования. Га-
лина Хованская считает, что необхо-
димо лицензировать работающие 
с информационными системами ор-
ганизации. В «ПИК-Комфорте» пред-
лагают сделать обязательной иден-
тификацию пользователей в инфор-
мационной системе через «Госуслу-
ги», обеспечить регистрацию не ме-
нее 90% собственников конкретного 
дома и исключить возможность голо-
сования на бумажных бланках.

Ирина Генцлер рассчитывает, что 
снятие административных барьеров 
для информационных систем помо-
жет, с одной стороны, участникам 
рынка наладить работу электрон-
ного голосования, с другой — облег-
чит гражданам понимание процес-
са. Эксперт предполагает, что в пер-
спективе в новостройках Москвы, 
Санкт-Петербурга и других круп-
ных городов в общих собраниях че-
рез информационные системы смо-
гут участвовать до 90–95% собствен-
ников. «В случае со старым жилым 
фондом меньше — 20–40%, показате-
ли в любом случае не будут однород-
ными»,— говорит госпожа Генцлер. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Татьяна Исакова

Голосование  
распускают по домам
Собрания собственников жилья  
переводят в электронный вид

Как стало известно „Ъ“, журнал 
Forbes сменил часть управляю-
щей команды и привлек в ка-
честве консультантов выход-
цев из Rambler & Co Максима 
 Тадевосяна и Рафаэля Абрамя-
на. Их бюро РАМТ обязалось уве-
личить стоимость бизнеса изда-
ния до конца 2023 года за счет 
запуска новых продуктов. Ряд 
источников „Ъ“ утверждают, 
что консультанты даже получи-
ли фантомный опцион на долю 
в Forbes, однако владелец бизне-
са Магомед Мусаев это отрицает.

«АС Рус Медиа», издающая Forbes 
в России, наняла консалтинговое 
бюро РАМТ, рассказали „Ъ“ источ-
ники в нескольких медиакомпа-
ниях, включая сотрудников жур-
нала. РАМТ разработало для Forbes 
стратегию и операционный план, 
подразумевающий изменения 
в структуре компании и управле-
нии, уточняет один из собеседни-
ков. К работе с Forbes РАМТ, по ин-
формации собеседников „Ъ“, при-
ступило в сентябре, вскоре по-
сле этого из издания ушли испол-
нительный директор Глеб Прозо-
ров и финансовый директор Свет-
лана Левицкая. На место господи-
на Прозорова был назначен быв-
ший топ-менеджер Rambler Денис 
Кошкин, который также выполняет 
функции финдиректора.

По словам источников „Ъ“, за-
дача консультантов — повышение 
стоимости компании за счет но-
вых сервисных продуктов, напри-
мер подписных и образовательных, 
и рост операционной эффективно-
сти. Два источника утверждают, 
что РАМТ обязалось увеличить сто-
имость бизнеса к концу 2023 года, 
и за это консультанты получат фан-
томный опцион в размере 20% от 
разницы в капитализации компа-

нии на входе в проект, который со-
стоялся в сентябре, и на выходе из 
него — 31 декабря 2023 года.

Владелец Forbes в России Маго-
мед Мусаев опроверг информацию 
про фантомный опцион, заявив „Ъ“, 
что компания только что утвердила 
новую стратегию и работает с разны-
ми консультантами, в их числе и чле-
ны совета директоров. «Как толь-
ко я купил издание, каждый день 
консультируюсь с партнерами. Лю-

бой внешний игрок может прийти, 
и если он увеличит капитализацию 
Forbes, я найду механизм его моти-
вировать»,— добавил Магомед Муса-
ев. Все операционные решения при-
нимает менеджмент во главе с ген-
директором журнала Эльмаром Мур-
тазаевым, он отвечает и за кадровую 
политику, подчеркнул господин Му-
саев. «Консультации с РАМТ были, 
но они не носят характер отдельного 
большого соглашения»,— сообщил 
господин Муртазаев.

• Консалтинговое бюро РАМТ 
в  начале 2021 года основали бывший 
гендиректор Rambler Group Рафаэль 
Абрамян и бывший гендиректор 
 входившего в нее медиахолдинга 
Rambler & Co (объединяет Lenta.ru, 
Gazeta.ru, «Афиша» и другие медиа) 

Максим Тадевосян. Они ушли из кор
порации после ее поглощения 
 «Сбером» и занялись консультир
ованием цифровых сервисов для раз
ных компаний, разработкой стра
тегий, бизнеспланов и др.

• По данным Ассоциации коммуни
кационных агентств России, объем 
рекламы в журналах в первые три 
квартала 2021 года снизился на 2% 
по отношению к январю—сентябрю 
2020го, до 3,6 млрд руб.; падение 
к тому же периоду докризисного 
2019 года составило 45%.
Выручка «АС Медиа Рус» в 2020 

году падала гораздо медленнее рын-
ка, на 6%, до 550 млн руб., убыток со-
ставил 45 млн руб., по данным Kar-
toteka.ru. Бизнесмен Магомед Мусаев 
стал владельцем российского Forbes 
в 2018 году, выкупив его у Александ-
ра Федотова. Лицензия журнала была 
продлена до 2023 года, в том же году 
была принята трехлетняя страте-
гия журнала. Позже, в 2021 году, го-
сподин Мусаев приобрел лицензию 
на издание Harvard Business Review 
в России. Журнал Forbes покупался за 
долги и стал прибыльным по итогам 
первого полугодия 2021 года, говорит 
один из источников.

Гендиректор холдинга «ИМ-Ме-
диа» (в прошлом Bauer Media Group 
в России, выпускает «Тайны звезд», 
«Оракул» и др.) Алексей Иванов гово-
рит, что в издательском масс-маркете 
консультанты обычно не привлека-
ются: «Как правило, мы ищем людей, 
которые могут расширить горизон-
ты, и берем их в штат». Но Forbes — 
бизнес-глянец, и ситуация может от-
личаться, отмечает он. После просе-
дания рекламного рынка в 2020 году 
точками роста таких изданий, по его 
мнению, может быть привлечение 
обратно рекламодателей и развитие 
направления мероприятий.

Анна Афанасьева

Forbes собирает советы
Журнал нанял внешних консультантов  
для повышения стоимости бизнеса

Один из последних активов 
 обанкротившегося застрой-
щика Urban Group нашел по-
купателя. Бизнес-центр «Ми-
лютинский Loft» в центре Мо-
сквы, где в начале XIX века на-
ходилась центральная телефон-
ная станция, выкупил деве-
лопер элитного жилья Hutton 
за 660 млн руб., что в два раза 
ниже его рыночной стоимости. 
Теперь объект может быть пере-
профилирован под апарт-ком-
плекс, от продажи которого 
можно выручить до  6 млрд руб. 

Hutton выкупил бизнес-центр «Ми-
лютинский Loft» (10 тыс. кв. м) в одно-
именном переулке в центре Москвы, 
сообщили два источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. Это косвенно под-
тверждается тем, что в сентябре струк-
тура застройщика зарегистрировала 
домены с таким адресом, следует из 
данных «СПАРК-Интерфакс». В Hutton 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

• Hutton основана сыном акционера 
Локобанка Владимира Давыдика 
Ильей Давыдиком, сыном совладель
ца MR Group Романа Тимохина Вла
димиром Тимохиным и их партне
ром Александром Антоновым. Ком
пания строит клубные дома и офи
сы. Среди ее проектов — Forum1914 
на Садовом кольце, «Цвет32» 
на Цветном бульваре, Maison Rouge 
у станции метро «Новослободская». 

Объект в Милютинском переул-
ке, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
находится на балансе ООО «Урбан 
Капитал» — структуры обанкротив-
шейся Urban Group. Urban Group об-
анкротилась в 2018 году, оставив об-
манутыми более 15 тыс. дольщиков. 

Исходно на имущество претендо-
вал подконтрольный ВТБ банк «Воз-
рождение», которому «Урбан Капи-
тал» задолжал 1,3 млрд руб., обнару-
жил „Ъ“ в материалах арбитражных 
дел. В определении суда, опублико-
ванном 6 декабря, указывается, что 
права требования за 660 млн руб. вы-
купило ООО «Енисей». По данным 
«СПАРК-Интерфакс», учредителями 
«Енисея» в равных долях выступают 
Илья Давыдик и Александр Антонов.

Директор группы по инвестици-
ям JLL Николай Горюнов считает, что 
цена, по которой выкуплены права 
требований, ниже рыночной стоимо-
сти объекта, оцениваемой в 1,5 млрд 
руб. Сейчас сменить вид разрешен-
ного использования земли под биз-
нес-центром достаточно сложно, а но-
вое строительство на участке запре-
щено, предупреждает он. 

Поэтому логично перепрофилиро-
вать объект под апартаменты, считает 
глава рынков капитала и консалтин-
говых услуг «CBRE Россия» Ирина Уша-
кова. Директор департамента жилья 
и девелопмента земли Colliers Тимур 
Рывкин считает, что затраты на созда-

ние премиального апарт-комплекса 
на месте бизнес-центра «Милютин-
ский Loft» могут достигать 1,5–2 млрд 
руб., а выручка от продажи составит 
5–6 млрд руб. 

Впрочем, реконструкцию здания 
сначала придется согласовать с де-
партаментом культурного наследия 
Москвы. Здание в Милютинском пе-
реулке, 5, где в начале XIX века рас-
полагалась центральная телефонная 
станция Шведско-датско-русского те-
лефонного акционерного общества, 
является памятником архитектуры, 
следует из реестра объектов культур-
ного наследия. В департаменте на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Из-за нехватки площадок под элит-
ную застройку девелоперы сейчас фо-
кусируются на редевелопменте суще-
ствующих зданий, в том числе истори-
ческих зданий, отмечает Николай Го-
рюнов. В районе Милютинского пере-
улка невысокое конкурентное окруже-
ние — в этой локации продается все-
го 50 квартир в двух комплексах, от-
мечает директор департамента финан-
совых рынков и инвестиций Knight 
Frank Виктория Петрова. Сейчас ры-
нок элитной недвижимости в ново-
стройках в целом испытывает дефицит 
предложения. Так, по итогам сентября 
2021 года, по данным Kalinka Group, 
объем экспозиции составил 2,1 тыс. 
квартир, что на 39% ниже год к году.

Дарья Андрианова

Urban Group перестраивается
Бывший бизнес-центр компании ушел другому девелоперу 

ГИС ЖКХ  
активно заработает  

с 2022 года
— Ирек Файзуллин,

глава Минстроя РФ, в июле 2021 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель совета директоров 
Национального рекламного альянса Сергей Васильев:
— Дорогой Руслан! Тебе точно 50! Я проверял по всем сис-
темам измерений. Даже Mediascope подтвердил. И все ме-
диааудиторы завизировали. Из твоих 50 нас с тобой связы-
вают 25. Хотя ты наверняка назовешь более точные циф-
ры. Потому что ты самый точный человек на всем медиа-
рекламном рынке, который и стал таким точным благода-
ря тебе. Ведь ты же строил его и продолжаешь строить, на-
страивать на изменчивый окружающий мир. Ты уникаль-

ный профессионал, настоящий интеллектуал, мой хоро-
ший друг и просто приятнейший собеседник. Вместе с то-
бой хочется и отдыхать, и работать — это одинаково ком-
фортно и интересно. Ты умеешь получать удовольствие от 
жизни во всех ее проявлениях. Даже сложнейшая роль ар-
битра в самые острые моменты медиасоревнований тебе 
по плечу. А я прекрасно знаю, какой там бывает накал 
страстей и каково в нем не сгореть. И за столько лет! Таких 
ярких, разных и интересных. С юбилеем, Руслан!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
генеральному директору компании Mediascope  
Руслану Тагиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

3,6 миллиарда 
рублей
составил объем 
 рекламы в журналах 
в первые три квартала 
2021 года,  
по данным АКАР



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Еврейском музее и центре то-
лерантности проходит выстав-
ка режиссера-аниматора Юрия 
Норштейна и художника Фран-
чески Ярбусовой «Снег на траве». 
Она приурочена к 80-летию само-
го признанного российского ре-
жиссера анимации, но впервые 
так детально знакомит с «закули-
сьем» его шедевров. Рассказы-
вает Игорь Гребельников.

два переступив порог му-
зея, зритель оказывается перед дере-
вянным забором из настоящих до-
сок — неровных, старых, грубовато 
сколоченных. Но он не кажется прег-
радой, потому что тут же увлекаешь-
ся изображенным на нем: рисунки 
черно-белые и цветные, аккуратные 
и неряшливые, а еще стихи. Люди 
поодиночке и семьями, кошки, со-
баки, стайки детей, фигуры мальчи-
шек, перелезающих забор, в общем, 
сцены из обычной дворовой жизни, 
какой уж нет, как и нет в Москве тех 
деревянных заборов. Эти доски при-
везли откуда-то из Сибири — останки 
разобранных построек. Внутри экспо-
зиции — в нее можно войти с разных 
сторон — понимаешь уместность де-
корации: Юрий Норштейн вырос 
в таком дворе с деревянными дома-
ми и заборами как раз в районе Марь-
иной Рощи, где расположен музей. По 
словам режиссера, во многом из дет-
ских воспоминаний сложились обра-
зы его знаменитой «Сказки сказок». 

За забором оказываешься в совер-
шенно нетипичном для музеев про-
странстве. Уж на что в Еврейском 
музее, выставки которого часто ори-
ентированы на семейный просмотр, 
умеют удивить экспозиционным ди-
зайном, но тут он конгениален са-
мим норштейновским шедеврам. 
Впрочем, в том, как картины, графи-
ка, эскизы и макеты к мультфильмам, 
рукописи соединяются с инсталляци-
ями, фотографиями (тех же опустев-
ших деревянных домов в Марьиной 
Роще перед сносом) или артефактами 
вроде старинного патефона со звука-
ми танго «Утомленное солнце» и фи-

гурками танцующих, которые кру-
жатся на пластинке, чувствуется рука 
самих мастеров — Юрия Норштейна 
и его жены и постоянного соавтора 
Франчески Ярбусовой. 

В этом зале, напоминающем ла-
биринт, смотришь не только по сто-
ронам, но и вверх, где в огромном 
зрачке мерцает силуэт волчонка из 
«Сказки сказок», где по небу разле-

таются треугольники писем, куда 
устремлены фигурки персонажей, 
виденных на заборе. И соединились 
здесь несколько сюжетов, включая те, 
которых не было на предыдущих вы-
ставках Норштейна.

Впервые так подробно показа-
но творчество Ярбусовой, выступив-
шей художником-постановщиком 
его мультфильмов. Ее книжные ил-
люстрации, как и семейные пор-
треты, пейзажи, при всей их ясной 
и даже традиционной изобразитель-
ности производят поразительный эф-
фект: так близко, подробно, но в то же 
время отстраненно написать мужа, 

себя, старый дом, засыпанный сне-
гом, ворон на дереве — есть в этом 
оптика старых мастеров, явно цити-
руемых Дюрера или Брейгеля. В жи-
вописном плане Норштейн — пол-
ная противоположность: на выставке 
большая галерея его портретов 60–
70-х годов с явными подражаниями 
Ларионову, Фальку, Лентулову. Энер-
гией авангардного искусства напитан 
и его первый мультфильм «25-е — пер-
вый день», приуроченный к 50-летию 
революции, понятное дело, цензу-
рированный, но даже при этом мож-
но только изумиться тому, что в 1968 
году мог возникнуть этот смелый ани-

мационный микс под музыку Шос-
таковича, основанный на образах от 
Шагала и Петрова-Водкина до Мале-
вича и Лисицкого. 

Истории создания мультфиль-
мов (экспликации, как и название 
выставки «Снег на траве», взяты из 
двухтомного сборника лекций Нор-
штейна, ставшего библией для сов-
ременных мультипликаторов) вроде 
бы и отдельный сюжет выставки, но 
в этом зале он ловко переплетен с жи-
вописным и графическим творчест-
вом обоих. При этом антураж и все 
то, что выражено ахматовским «ког-
да б вы знали, из какого сора растут 

стихи, не ведая стыда», подчеркну-
тая рукотворность экспозиции и са-
мих экспонатов переносят в то уди-
вительное время, которое принято 
называть застоем. 

Это ведь, как ни странно, оно, с его 
запретами и закрытостью страны, 
в определенной мере позволило ху-
дожникам распознать в себе мульти-
пликаторов. И в отличие от многих 
художников неофициального кру-
га, вынужденных разрываться меж-
ду официальной работой книжными 
иллюстраторами и «свободным» твор-
чеством, паре Норштейн—Ярбусова 
удалось не просто сохранить творче-
скую цельность, но и открыть анима-
цию совершенно новым смыслам, ка-
ким-то чудом обойдя идеологические 
установки. Одно дело — «Лиса и заяц» 
или «Цапля и журавль», все же создан-
ные на основе привычных для муль-
типликации сказок с их «ложью-наме-
ком-уроком». Совсем другое — «Ежик 
в тумане», где блуждания персонажа 
под стать Данте в «сумрачном лесу», да 
и большой вопрос, на этом или уже 
том свете в итоге встречаются Ежик 
с Медвежонком, чтобы считать зве-
зды. (Примечательно, что на худсове-
те по мультфильму на вопрос о том, 
почему Норштейн взялся за работу по 
этой повести Сергея Козлова, он отве-
тил именно цитатой из Данте: «Зем-
ную жизнь пройдя до половины…» — 
чем и убедил комиссию.) Или «Сказка 
сказок» — палимпсест воспоминаний 
и фантазий, с одной стороны, связан-
ных с личной и даже советской жиз-
нью, а с другой — под музыку Баха 
и Моцарта уносящих далеко от нее.

Норштейну удалось повернуть 
мультипликацию к взрослой аудито-
рии, к серьезной литературе, к осо-
бому переживанию жизни, будто не 
различающему реальное и вообража-
емое, к новым рукотворным техни-
кам создания фильмов (им посвящен 
отдельный раздел), да еще научить 
всему этому новые поколения россий-
ских режиссеров: «Оскар» Александ-
ра Петрова за «Старика и море» — во 
многом заслуга учителя. Для зрителя 
фильмы Норштейна и Ярбусовой — 
сами по себе чудо, но оказалось, что 
и погружение во все подробности 
того, как эта чудесность создавалась, 
совершенно ее не умаляет.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Мульткультурное общество
Юрий Норштейн и Франческа Ярбусова в Еврейском музее

Выставка позволяет  
увидеть художественный 
мир канонических  
норштейновских мульт-
фильмов в полном объеме 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

На Netflix вышел ревизионистский вестерн «Власть 
пса» Джейн Кэмпион, получивший «Серебряно-
го льва» за лучшую режиссерскую работу на Вене-
цианском кинофестивале 2021 года (и имеющий 
серьезные шансы войти в шорт-лист «Оскара»). 
Рассказывает Юлия Шагельман.

ервый после 12-летнего перерыва полноме-
тражный фильм Джейн Кэмпион, основанный на ро-
мане Томаса Сэвиджа, выросшего на ранчо в Монтане 
и всю жизнь перерабатывающего этот опыт в меланхо-
личные тексты, несколько раз на протяжении двух ча-
сов меняет жанровую окраску и главного героя. Начи-
нается картина как история взросления: с закадрового 
голоса юного Питера Гордона (Коди Смит-Макфи), рано 
потерявшего отца и решившего, что главная его задача 
теперь — оберегать мать, владелицу придорожного ре-
сторанчика Роуз Гордон (Кирстен Данст). Однако, обо-
значая эти обстоятельства, Питер остается невидимкой, 
а центральное место на экране занимают другие герои, 
более традиционные для жанра вестерна.

Это хозяева крупного процветающего ранчо, бра-
тья Бербанк. Правда, на землевладельца похож только 
младший, Джордж (Джесси Племонс) — респектабель-
ный господин в котелке и при галстуке-бабочке, кото-
рый, конечно, умеет ездить верхом и отличить больную 
корову от здоровой, но редко марает руки грязной рабо-
той. Старший, Фил (Бенедикт Камбербэтч в, пожалуй, 
лучшей роли за всю свою карьеру), больше смахивает 
на простого загонщика. Позже из почти случайно об-
роненной фразы мы узнаем, что он получил блестящее 
классическое образование, но настоящим своим учите-
лем жизни считает некоего покойного Бронко Хенри, 
который взялся преподавать братьям ковбойскую нау-
ку, когда они получили ранчо от родителей 25 лет назад. 
Теперь, глядя на вечно небритого Фила в помятом стет-
соне и пропотевшей джинсовой рубахе, который редко 
моется, собственноручно холостит бычков и чуть ли не 
спит в шпорах, трудно поверить, что он владеет не то что 
греческим и латынью, но и простым английским. Впро-
чем, если он и открывает рот, то в основном для того, 
чтобы плюнуть в кого-нибудь ядом, начиная от родно-
го брата, которого зовет «жирдяем», и заканчивая Пи-
тером: когда Бербанки и их пастухи во время перегона 
скота останавливаются на обед в ресторане Гордонов, 
Фил изливает на тихого застенчивого юношу поток на-
смешек, доведя его до слез.

Разумеется, этот мачо, не признающий права на сла-
бость ни за собой, ни за другими, встречает в штыки 
новость о том, что Джордж женился на Роуз, матери 
изнеженного мальчишки. Когда женщина переезжа-
ет на ранчо, Фил делает все, чтобы максимально отра-
вить ей жизнь. Но в чем причина этой враждебности? 
Только ли в том, что вдова вышла за Джорджа, поза-
рившись на его деньги, как считает старший брат, или 
в том, что ее появление грозит разрушить устоявшее-
ся равновесие их жизни и отобрать у Фила единствен-

ного близкого человека (в чем он, конечно, никогда не 
признается)? Напряжение, подчеркнутое неотвязным 
нервическим саундтреком Джонни Гринвуда, нараста-
ет и окончательно завязывается в тугой узел, когда на 
ранчо на летние каникулы приезжает Питер — все та-
кой же хрупкий, замкнутый, совсем не похожий на то, 
каким должен быть «настоящий» мужчина. И он, и его 
мать ждут от Фила новых издевок, но неожиданно тот 
берет на себя роль Бронко Хенри — наставника и стар-
шего друга, возможно желая (или боясь, или надеясь) 
стать для юноши кем-то еще.

Как в «Пианино» (1992), фильме, принесшем Кэм-
пион первую «Золотую пальмовую ветвь» для женщи-
ны-режиссера, действие «Власти пса» разворачивается 
на расплывчатой границе между цивилизацией и при-
родой. Фоном для драмы, в которой все внутренние 
порывы тщательно скрыты за приличествующим фа-
садом (сурового ковбоя, достойной хозяйки большого 
дома, скромного студента-медика), служат горы и доли-
ны Монтаны — зеленые и золотые, снятые оператором 
Эри Вегнер с подобающим вестерну величием. К клас-
сике жанра отсылает и повторяющийся образ, когда 
дверной проем в темном обрамлении стен становит-
ся рамкой для человеческих фигур, как в знаменитом 
кадре «Искателей» Джона Форда (1956). Однако у Кэм-
пион классическая вестерновая иконография прора-
стает иными смыслами, заметными только вниматель-
ному глазу, так же как в складках горного хребта вдруг 
открывается силуэт собаки с открытой пастью — конеч-
но, если знать, куда смотреть.

В финале этот пес — невидимый, но присутствую-
щий почти в каждом кадре — будет упомянут еще раз, 
в библейской цитате, из которой выросло название ори-
гинального романа и фильма (в синодальном перево-
де: «Избавь от меча душу мою и от псов одинокую мою»). 
Здесь каждый из центральных персонажей пытается 
удержать на цепи псов, грызущих изнутри их души. Но 
только у тех, кто отважится сначала признать их сущест-
вование, появится надежда на спасение.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ковбой с тенью
Вышел фильм Джейн Кэмпион «Власть пса»

Е

Классические вестерновые образы в фильме 
прорастают иными смыслами, заметными 
только внимательному глазу ФОТО NETFLIX

П
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Александр Овечкин продолжает удерживать 
статус главного откровения нынешнего се-
зона в НХЛ. Сделав две результативные пе-
редачи в матче с «Анахайм Дакс», 36-лет-
ний лидер «Вашингтон Кэпиталс» перекрыл 
рубеж в 40 очков, набранных в регулярном 
чемпионате так быстро, как не делал этого 
даже в молодые годы, а ранее в 17-й раз под-
ряд добрался до отметки в 20 голов, забитых 
в первенстве.

атч, в котором «Вашингтон 
Кэпиталс» одолел по буллитам — 4:3 — «Ана-
хайм Дакс», превратился в очередную оду не-
ординарным способностям ярчайшей звезды 
вашингтонцев. Александр Овечкин в нем был 
и активен, и продуктивен. В основное время 
он принял участие в двух голевых комбинаци-
ях хозяев, завершившихся голами открывшего 
счет Тома Уилсона и восстановившего равнове-
сие уже после того, как «Анахайм» во втором пе-
риоде вышел вперед, Джона Карлсона, а в серии 
буллитов не запорол свой бросок. После этой по-
беды «Вашингтон» расположился на верхней 
строчке не только в таблице своего дивизиона 
Метрополитен, но и в сводной таблице регуляр-
ного первенства, а Овечкин заработал новую 
порцию комплиментов от экспертов и новую 
порцию иллюстрирующих его уникальность 
статистических выкладок.

Эти две передачи увеличили число набранных 
им в чемпионате очков до 41. А чтобы добраться до 
отметки в 40 баллов, ему понадобилось сыграть 
26 матчей. И эти цифры выглядят бог знает каким 
по счету подтверждением того, что в 36 лет рос-
сийский форвард переживает — ну, можно ска-
зать, что и карьерный взлет, пусть вся его карье-
ра взлетами разного рода насыщена до предела.

Дело в том, что настолько быстро 40 очков Овеч-
кин не добывал даже в молодом возрасте. При-
мерно в том же темпе он двигался разве что 12 
лет назад, в 24 года. Тогда четвертый десяток оч-
ков Овечкин закрыл в 28-й встрече. А в последние 
годы, демонстрируя, что умение поражать ворота 
от него со временем никуда сбегать не собирает-
ся, он все-таки именно в бомбардирских разбор-
ках был не так заметен.

Но сейчас все иначе. Благодаря проснувшемуся 
вкусу постоянно снабжать партнеров классными 
пасами Александр Овечкин держится вплотную 
за безусловными фаворитами бомбардирской 
гонки, за тандемом из «Эдмонтон Ойлерс» — Ле-
оном Драйзайтлем и Коннором Макдэвидом. Их 
преимущество почти что символическое: Макдэ-
вид опережает Овечкина на одно очко, Драйзай-
тль — на два. А вот дальше — пропасть: у идущего 
четвертым Назема Кадри из «Колорадо Эвеланш» 
на десять очков меньше, чем у Овечкина.

Впрочем, и с фирменной — чистой снайпер-
ской — стороной вопроса у Александра Овечки-
на все в порядке. И вкус к расстрелу чужих ворот 
по-прежнему при нем.

В этом смысле, конечно, заметной была пре-
дыдущая встреча «Вашингтона» — та, в которой 
он обыграл со счетом 3:1 «Колумбус Блю Джекетс». 

В матче против «Колумбуса» Александр Овечкин 
забросил в ворота молодого голкипера-соотечест-
венника Даниила Тарасова шайбу, ставшую для 
него 20-й в первенстве (Драйзайтль пока впере-
ди россиянина, но с отрывом всего в один гол) 
и 750-й в карьере. Оба показателя примечатель-
ны. Ну, во втором случае — в основном потому, 
что у всех, кто интересуется НХЛ, уже вошло в при-
вычку следить за продвижением Овечкина вверх 
по снайперской иерархии всех времен, отмечая 
различные вехи. А 750 голов — это ведь довольно 
красиво. И можно, например, указать, что на них 
у Овечкина ушло 1222 матча регулярных чемпи-
онатов. Короче путь к рубежу был лишь у возглав-
ляющего иерархию Уэйна Гретцки — 1001 матч. 
А до замыкающего топ-тройку — вслед за Гретцки 
и Горди Хоу — Яромира Ягра российскому напа-
дающему теперь осталось отличиться, между про-
чим, 16 раз. То есть можно ожидать, что к весне, 
съездив на февральскую Олимпиаду в Пекине 
в ранге страшного оружия сборной России, Овеч-
кин превзойдет Ягра.

Два десятка шайб — это тоже повод заглянуть 
в историю НХЛ. Помимо Александра Овечкина 
в ней есть всего четыре хоккеиста, которые как 
минимум столько забивали в 17 сезонах подряд, 
отсчитывая их с дебюта игрока в лиге. Это, естест-
венно, Уэйн Гретцки, а еще Ягр с Марселем Дион-
ном и Матсом Сундином.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин включил передачи
Лидер «Вашингтона» набирает больше очков, чем в молодости

Оргкомитет летней Олимпиа-
ды-2020, завершившейся в ав-
густе в Токио, сообщил о доволь-
но любопытных финансовых 
результатах проведения турни-
ра. Оказалось, что отсутствие 
зрителей на трибунах не толь-
ко не привело к финансовым 
потерям, которые до старта со-
ревнований оценивались более 
чем в $800 млн, а, напротив, по-
зволило сэкономить $1,3 млрд. 
При этом, если бы решение о не-
допуске болельщиков на сорев-
нования было принято заранее, 
экономия могла быть более су-
щественной. Впрочем, общие 
расходы на проведение Олимпи-
ады все равно превысили запла-
нированные почти на $5 млрд. 
Но виноват тут именно их пере-
нос на год.

ргкомитет Токио-2020, как 
сообщает агентство Kyodo, в ходе 
составления предварительного фи-
нансового отчета о проведении Игр-
2020 (окончательный последует не 
ранее августа следующего года) при-
шел к весьма любопытному выво-
ду. В оргкомитете выяснили, что рас-
ходы на проведение соревнований 
оказались значительно меньше рас-
четных. Причем причина этого успе-
ха необычная — отсутствие болель-
щиков на трибунах.

Напомним, что в 2020 году, ког-
да еще не было принято решение 
о переносе Игр на 2021-й, оргкоми-
тет сообщал, что расходы на органи-
зацию Олимпиады составят около 
$12,3 млрд. Это значительно боль-
ше, чем предполагал первоначаль-
ный план (в 2013 году, когда Токио 
получил право на проведение Олим-
пиады, оргкомитет турнира заявлял, 
что суммарные расходы не превысят 
$7,3 млрд). Правда, как показывает 
практика, планы по расходам, отра-
женные в заявках, не соблюдаются 
никогда, а двукратное превышение 
бюджета не является чем-то экстра-
ординарным. Но после того как Меж-
дународный олимпийский комитет 
(МОК) и власти Японии сочли прове-
дение Игр в намеченные сроки неу-
местным, выяснилось, что перенос 
на год сам по себе стоит очень дорого.

В первоначальной оценке оргко-
митета предполагалось, что меры, 
направленные на предотвращение 

распространения коронавируса на 
стадионах и в местах проживания 
спортсменов, на наем сотрудни-
ков, продление арендных согла-
шений, компенсации владельцам 
помещений в Олимпийской дерев-
не, покрытие потерь от отказа ряда 
спонсоров от сотрудничества и т. д., 
обойдутся примерно в $3 млрд. По-
зже на дополнительные расходы 
было выделено уже $5 млрд. То есть 
бюджет превысил уже $17 млрд. Ну 
а после того, как японские власти, 
пытавшиеся поначалу запретить до-
ступ на стадионы только иностран-
ным фанам с тем, чтобы Игры не 
превратились в некий рассадник ин-
фекции, закрыли путь на все основ-
ные арены еще и жителям Японии, 
к счету можно было добавить еще бо-
лее $800 млн. Именно столько оргко-
митет планировал собрать от билет-
ной программы. И расходы именно 
на такую сумму нужно было компен-
сировать из других источников.

Оказалось, однако, что от зрите-
лей на трибунах пользы, если гово-
рить именно о финансовом аспекте, 
никакой. Куда выгоднее обойтись 
вообще без них. Как сообщает Kyo-
do, итоговые расходы на организа-
цию Игр могут оказаться ниже рас-
четных $17 млрд сразу на $1,3 млрд. 
И все потому, что из-за отсутствия 
зрителей на трибунах устроители со-
ревнований смогли здорово сэконо-
мить на обеспечении безопасности, 
найме дополнительных сотрудни-
ков и даже на волонтерах, которым 
платить не надо, но кормить, одевать 
и возить их все-таки приходится.

Экономия могла быть и более су-
щественной, если бы решение о про-
ведении Игр без болельщиков было 
принято раньше, скажем, еще в 2020 
году. Ну а так пришлось нести мно-
жество расходов, которых можно 
было бы и избежать. Например, в То-
кио остались неиспользованными 
21 тыс. пар кроссовок и 23 тыс. фут-
болок (на $15 млн в общей сложно-
сти), которые предполагалось вы-
дать волонтерам. Их планировалось 
привлечь в количестве 100 тыс. че-
ловек, но в итоге востребованными 
оказались только 80 тыс. из них. Зна-
чительные запасы одежды, обору-
дования остались и в других япон-
ских префектурах, привлекавшихся 
к проведению Игр. Причем за их хра-
нение на частных складах до сих пор 
приходится платить.

Александр Петров

ИГРЫ-2020

Японцы сэкономили 
на смотрящих
Отсутствие зрителей на трибунах 
пошло на пользу бюджету Олимпиады

Чтобы набрать 40 очков, форварду  
«Вашингтона» Александру Овечкину  
понадобилось 26 матчей. Настолько 
быстро до этой отметки он не добирал-
ся даже в молодые годы  ФОТО REUTERS
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После девятой партии борьба 
в матче за титул чемпиона мира 
по шахматам в Дубае, обещавшая 
в какой-то момент получиться же-
стокой и упорной, кажется, вне-
запно закончилась. Дважды одо-
левший ранее Яна Непомнящего 
белыми обладатель звания Маг-
нус Карлсен в ней разгромил сно-
ва допустившего грубую ошиб-
ку российского гроссмейстера, 
теперь — черным цветом. Отрыв 
в три очка за пять партий до окон-
чания поединка выглядит почти 
гарантией его итоговой победы.

та партия точно займет ме-
сто где-то в верхней части шорт-листа 
партий Яна Непомнящего, которые 
российскому гроссмейстеру хоте-
лось бы поскорее забыть. Она должна 
была стать его громким и уверенным 
ответом на появившиеся сомнения 
насчет того, действительно ли он, как 
казалось перед дубайским матчем, 
после пяти его стартовых, ничейных, 
партий является ровней выдающе-
муся норвежскому чемпиону, а стала 
чем-то вроде констатации печального 
факта: уровень все-таки не тот.

Непомнящий и когда садился 
во вторник за доску, уже находился 
в сложнейшей ситуации. Но все-та-
ки у тех, кто переживал за него, могли 
быть основания верить в то, что он 
еще посражается. В конце концов, ше-
стую партию Непомнящий проиграл 
в жестокой борьбе, а ляп в восьмой, 
приведший к следующему пораже-
нию,— это было похоже на случай-
ность, затмение. Оно в таких матчах 
обязательно кого-нибудь хоть раз да 

накрывает. Но до этого ведь Непомня-
щий подавал слишком явные призна-
ки жизни, готовность доставлять Маг-
нусу Карлсену проблемы. А кое-какие 
резервы еще оставались в багаже.

В девятой партии он вроде бы из-
влек их на свет. Ян Непомнящий от-
казался наконец открывать партию 
e2-e4, и Магнусу Карлсену впервые не 
довелось черными сыграть, как вы-
яснилось, чересчур досконально, до 
крохотных нюансов изведанную ис-
панскую партию. Вместо нее на доске 
после c4 возникло английское нача-
ло. А после седьмого хода норвежский 
телеканал NRK цитировал находив-
шегося в зале Сергея Карякина. Ка-
рякин оппонировал Магнусу Карлсе-

ну в чемпионском матче 2016 года, 
заставил того отыгрываться в «клас-
сической» части, загнал в тай-брейк. 
Теперь он помогал готовиться к важ-
нейшему поединку Непомнящему, 
и перед девятой партией российская 
сторона срочно вызвала его из Мо-
сквы в Дубай: нужно было находить-
ся рядом с претендентом, придумы-
вать, как дать отпор чемпиону.

Так вот, Сергею Карякину проис-
ходящее нравилось. Он говорил, что 
позиция — сложная: «А сложные по-
зиции — это то, что нужно Яну, что-
бы переиграть Магнуса». Под этой за-
писью в Twitter кто-то, впрочем, тут 
же оставил ехидный комментарий: 
«А он точно уверен, что сложные по-
зиции неудобны Магнусу? Кто, на-
пример, выиграл шестую партию?»

Но ведь и американец Фабиано 
Каруана, соперник Магнуса Карлсе-
на в чемпионском матче 2018 года, 

тоже дотянувший до тай-брейка, с во-
одушевлением говорил про «новый 
подход Непомнящего к дебюту», «про 
глубокую подготовку», которая чувст-
вуется, про «боевую позицию». Они все 
ждали чего-то острого, с шансами для 
претендента. А операторы, иллюстри-
руя соль ожиданий, все время показы-
вали крупно лицо Карлсена — руки, 
обхватившие голову, гримасу недо-
вольства. Он словно злился на себя.

И разумеется, никто не ждал того, 
что случилось на 27-м ходу. Если бы 
шахматные компьютерные «движ-
ки» умели кричать, они бы в эти 
мгновения истошно орали белым, 
игравший которыми шахматист рас-
сматривал атакованную ладьей пеш-
ку на c4: «Надо двигать другую пеш-
ку на f3, нападать на коня — и тогда 
все будет в порядке. Ну очевидно же!»

А Непомнящий выдвинул вперед, 
на c5, именно пешку, находящую-
ся под боем, не видя, что попадается 
в дурацкий капкан. Ход черной пеш-
ки навстречу заблокировал не только 
ту, что стояла напротив нее, но и сло-
на белых на b2. Вскоре он был поте-
рян. Непомнящий по инерции сде-
лал еще несколько ходов, прежде 
чем на 39-м признать поражение, 
а потом еще мучиться, отвечая на во-
просы по поводу своей ошибки на 
пресс-конференции, пусть, строго го-
воря, ответить-то было нечего, и оста-
валось лишь стараться изо всех сил 
выглядеть человеком, который не 
считает, что все для него в матче поте-
ряно. Хотя отыграться против Карл-
сена с «минус 3» в пяти партиях — это 
ведь задача практически неразреши-
мая, даже если положить конец трен-
ду ошибаться на ровном месте.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий взялся не за ту пешку
Он проиграл уже третью партию чемпионского матча

ПЕКИН-2022

Сборную Китая по хоккею 
допустили к участию  
в домашней Олимпиаде
Совет Международной федерации 
хоккея (IIHF) принял решение до-
пустить к участию в олимпийском 
хоккейном турнире сборную Китая. 
Об этом сообщает пресс-служба IIHF.

В конце сентября президент IIHF 
Люк Тардиф рассказал агентству 
France Press, что федерация сомне-
вается в целесообразности высту-
пления мужской сборной Китая на 
домашней Олимпиаде 2022 года 
в связи со слабым уровнем коман-
ды. Позднее IIHF и Китайская хок-
кейная ассоциация сообщили, что 
планируют оценить уровень под-
готовки национальной команды 

к Олимпиаде по результатам двух 
матчей клуба «Куньлунь Ред Стар» 
в регулярном чемпионате Конти-
нентальной хоккейной лиги — с ха-
баровским «Амуром» (4:5 ОТ) и ом-
ским «Авангардом» (1:4).

«Совет подтвердил, что поддер-
жит решение конгресса IIHF от 2018 
года о предоставлении мужской на-
циональной сборной Китая квали-
фикационного места на Олимпий-
ских играх 2022 года»,— говорится 
в сообщении.

Олимпийские игры пройдут в Пе-
кине с 4 по 20 февраля 2022 года. 
Хоккейный турнир начнется 9 фев-
раля. Сборная Китая сыграет в груп-
пе A с командами Германии, Канады 
и США. «РИА Новости»

РЕГЛАМЕНТ

Хакеры  
не отключали камеры
Отключение камер видеонаблюде-
ния на стадионе московского ЦСКА 
во время матча с петербургским «Зе-
нитом» не было хакерской атакой, 
заявил глава комитета по безопас-
ности и работе с болельщиками Рос-
сийского футбольного союза (РФС) 
Игорь Каменской.

Матч 16-го тура Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) ЦСКА—«Зенит» 
прошел 28 ноября и завершился со 
счетом 2:0 в пользу гостей. Во вре-
мя матча болельщики ЦСКА жгли 
пиротехнические средства. После 
игры активная часть фанатов оста-
валась на трибунах больше часа. 
Затем болельщиков отправили на 
досмотр, после чего — в автозаки. 
Правоохранительные органы задер-
жали более 400 человек. По итогам 
задержаний был составлен 51 про-
токол. Как выяснилось после матча, 
камеры видеонаблюдения на стади-
оне ЦСКА внезапно отключились по 
неустановленной причине.

Во вторник состоялось заседа-
ние комитета РФС по безопасно-
сти, посвященное событиям матча 
ЦСКА—«Зенит». «Наряду с предста-
вителями служб безопасности лиги 
и клуба присутствовали предста-
вители МВД. Что касается хакер-
ской атаки, есть два независимых 
заключения компаний, занимаю-

щихся IT-безопасностью, которые 
утверждают, что отключение камер 
в результате внешнего воздействия 
фактически невозможно. Основная 
версия: это либо технический сбой, 
либо злоумышленное отключение 
камер кем-то из сотрудников, име-
ющих доступ к ключам,— сказал 
Игорь Каменской журналистам.— 
Сотрудники клуба заверили, что 
они продолжают выявлять причи-
ны инцидента, который произо-
шел с системой видеонаблюдения. 
Более того, они сообщили, что по 
установлении факта этого события 
написано заявление в правоохра-
нительные органы».

«На заседании было обсуждено 
несколько важных моментов. Я не 
готов сейчас говорить вам о выво-
дах, к которым пришел комитет, 
потому что члены комитета запро-
сили у сотрудников лиги и клуба 
некоторую дополнительную ин-
формацию, исходя из которой бу-
дет подготовлено заявление. Оно 
в том числе ляжет в основу реше-
ния, которое будет принимать КДК. 
Совещание закончилось совсем не-
давно, мы думаем, что коллеги уже 
успели связаться со своими сотруд-
никами. Мы надеемся получить от-
веты на вопросы в течение часа, 
и дальше мы подготовим соответ-
ствующее заявление»,— добавил 
Игорь Каменской. «РИА Новости»

Ян Непомнящий (слева) 
второй раз подряд проиг-
рал Магнусу Карлсену,  
допустив грубейшую 
ошибку  ФОТО FIDE

Э
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